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Hospital de Luziânia adota protocolo 
para atendimento LGBTQIANP+
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CULTURA 

O Hospital Estadual de Luziânia (HEL) reali-
zou, na última segunda-feira (06), uma reunião 
produtiva com líderes e coordenadores para a 

formulação e alinhamento de um protocolo espe-
cializado para o atendimento da população LGB-
TQIANP+. Página 4

Página 3

Criada semana que celebra 
Cultura dos povos Quilombolas

Foi anunciado em 29 de julho, em Caval-
cante, a criação da Semana de Celebração e 
de Valorização da Cultura e da História das 
Comunidades Quilombolas, a ser celebrada 
anualmente em maio.

Instituída pelo Decreto N° 10.510, de 26 

de julho de 2024, a data busca promover e 
divulgar a cultura, as tradições e as contri-
buições dessas comunidades à sociedade 
goiana, incentivar a realização de seminá-
rios, palestras, exposições e atividades cul-
turais e outros eventos que celebrem e pro-

movam as heranças culturais quilombolas. 
Além disso, a celebração busca combater o 
preconceito e a discriminação racial e cul-
tural, com a promoção da igualdade dos 
segmentos sociais e do respeito às diferen-
ças.
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AGÊNCIA BRASIL     

A ativista pelo fim da 
violência contra a mulher, 
Maria da Penha Maia Fer-
nandes, que há 18 anos dá 
nome Lei nº 11.340/2006, 
se manifestou, nesta quar-
ta-feira (07), pelas redes 
sociais sobre o aniversário 
da legislação que tipificou a 
violência doméstica e fami-
liar contra mulheres como 
crime. Em 1983, ela sofreu 
duas tentativas de homicí-
dio pelo marido, em Forta-
leza, no Ceará.  

Apesar do reconheci-
mento dos avanços da lei 
que atinge a maioridade, a 
cearense enumera desafios 
para o reconhecimento, efi-
cácia e consolidação que a 
lei enfrenta desde sua cria-
ção que resultam na reali-
dade dos persistentes altos 
índices de violência contra 
as mulheres.

No vídeo divulgado, Ma-
ria da Penha relembrou o 
dia da sanção da lei, em 
Brasília, há quase duas dé-
cadas. Passados 18 anos, a 
biofarmacêutica diz acredi-
tar no potencial da lei. Ela 
ainda pediu mais compro-
misso por parte de toda a 
sociedade civil e do poder 
público para mudar a rea-
lidade da violência sofridas 
por inúmeras mulheres no 
Brasil.

Pela rede X (antigo Twit-
ter), a ministra das Mulhe-
res, Cida Gonçalves, co-
mentou a maioridade da Lei 
Maria da Penha. A ministra 

convocou a população a 
ajudar e reagir para mudar a 
realidade da violência de gê-
nero e, em especial, para ze-
rar os casos de feminicídio 
no Brasil. A meta é o mote 
da campanha que o governo 
federal lançou nesta quarta-
-feira (07), como parte das 
ações do chamado Agosto 
Lilás, mês de conscientiza-
ção e combate à violência 
contra a mulher, no país.

A Lei Maria da Penha é 
considerada pelo Fundo de 
Desenvolvimento das Na-
ções Unidas para a Mulher 
(UNIFEM) uma das três 
mais avançadas do mun-
do, entre 90 países que têm 
legislação sobre o tema. À 
época, a proposta também 
foi reformulada por um gru-
po de trabalho interministe-
rial, coordenado pela Secre-
taria Especial de Políticas 
para as Mulheres (SPM) e 
discutida em audiências 
públicas de assembleias 
legislativas de estados das 
cinco regiões do país, ao 
longo de 2005.

A Lei Maria da Penha foi 
o primeiro caso de cumpri-
mento da Convenção para 
Prevenir, Punir, e Erradicar 
a Violência contra a Mulher, 
a Convenção de Belém do 
Pará, da Organização dos 
Estados Americanos (OEA), 
ratificada pelo Brasil em 
1994, e à Convenção para 
Eliminação de Todas as 
Formas de Discriminação 
contra a Mulher (Cedaw), 
da Organização das Nações 
Unidas (ONU).

painelpainel DMDMAGOSTO LILÁS 
Proteção integral às 

mulheres ainda enfrenta 
desafios

Lei Maria da Penha completa 18 anos nesta 
quarta-feira

Maria da Penha Maia Fernandes, que há 18 anos dá nome Lei nº 
11.340/2006

A Lei Maria da Penha completou 18 
anos nesta quarta-feira (07). O marco legal 
norteia a proteção às mulheres vítimas de 
violência doméstica e familiar em ações 
que, no estado de Goiás, têm avançado ao 
longo dos últimos seis anos.

Além de receberem auxílio financeiro 
mensal de R$ 300 por meio do programa 
Goiás por Elas, as mulheres que integram 
o grupo têm prioridade em um conjunto 
de 12 iniciativas do Goiás Social que en-
globam moradia, transporte, alimentação, 
água, energia e qualificação profissional. 
O programa já alcançou 2.553 mulheres no 
estado e conta atualmente com 1.538 bene-

ficiárias ativas. O investimento total é de R$ 
3,3 milhões. Na área de moradia, o Estado 
atende 780 mulheres em situação violência 
doméstica com o Programa Pra Ter Onde 
Morar – Aluguel Social.

No leque de políticas públicas con-
templadas pelo Goiás Social estão ainda: 
o Mães de Goiás; o Dignidade; o Crédito 
Social; o Aprendiz do Futuro; o Passe Livre 
Estudantil; Cursos de Qualificação Pro-
fissional; Vagas de Emprego; Tarifa Social 
(Equatorial); Água Social (Saneago); e os 
programas Meninas de Luz e Banco de Ali-
mentos, gerido pela Organização das Vo-
luntárias de Goiás (OVG).

Programas sociais do governo 
dão prioridade a mulheres 

vítimas de violência

SOCIAL

Adaptações

Saúde Conscientização
O projeto de lei nº 15902/24, que esta-

belece diretrizes a serem seguidas pelas 
famílias das jovens e adolescentes após o pri-
meiro período menstrual também segue em 
trâmite na Alego. A medida incentiva os pais 
a levarem suas filhas a uma consulta com gi-
necologista logo após a menarca. O objetivo 
do projeto é garantir que as jovens recebam 

as orientações necessárias para essa fase.

Também foi apresentado na Alego o projeto 
de lei de nº 16846/24, que institui a Política de 

Conscientização e Prevenção da Saúde à Doen-
ça Von Willebrand. O objetivo é potencializar 
a conscientização da população goiana para 
prevenir e, com isso, reduzir a incidência do 

número de casos através de campanhas educa-
tivas e capacitação profissional dos centros de 

atendimento, entre outras ações.

Foi apresentado na Alego o processo nº 16.849/24, cujo objetivo é instituir a obrigato-
riedade de empregadores realizarem adaptações razoáveis no ambiente de trabalho para 

pessoas com deficiência e transtornos de neurodesenvolvimento. A matéria determina 
que as adaptações sejam executadas de acordo com particularidades e circunstâncias 

específicas do trabalho realizado. 

A coligação formada por PSDB, Podemos, 
Avante e PSB confirmou Nivaldo Melo e Paulo 
Daiam como candidatos à reeleição para prefei-
to e vice-prefeito de Pirenópolis. Em um evento 
realizado no Largo da Matriz, na noite de 5 de 
agosto, o espaço aberto ficou completamente 
lotado por apoiadores. Nivaldo, que enfrentou 
desafios econômicos causados pela pandemia, 
destacou a importância de apostar na experiên-
cia de quem já provou que sabe governar para 
continuar impulsionando o crescimento, espe-
cialmente no setor turístico da cidade.

Política

Fernando Frazão/Agência Brasil
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SEDS-GO   

A coordenadora do Goiás 
Social, primeira-dama Gra-
cinha Caiado, anunciou em 
29 de julho último, durante 
evento de entrega de benefí-
cios sociais na cidade de Ca-
valcante, a criação da Semana 
de Celebração e de Valorização 
da Cultura e da História das 
Comunidades Quilombolas, a 
ser celebrada anualmente em 
maio.

Instituída pelo Decreto N° 
10.510, de 26 de julho de 2024, 
a data busca promover e divul-
gar a cultura, as tradições e as 
contribuições dessas comuni-
dades à sociedade goiana, in-
centivar a realização de semi-
nários, palestras, exposições 
e atividades culturais e outros 
eventos que celebrem e pro-
movam as heranças culturais 
quilombolas.

Além disso, a celebração 
busca combater o preconcei-
to e a discriminação racial e 
cultural, com a promoção da 
igualdade dos segmentos so-
ciais e do respeito às diferen-
ças. A comemoração também 
abre espaço para contar com 
didáticas nas instituições de 
ensino públicas e privadas. 
Elas poderão incluir em seus 
calendários escolares ativida-
des educativas que abordem a 
história e a cultura das comu-
nidades quilombolas.

O Governo de Goiás, em co-
laboração com as comunida-

des quilombolas, a sociedade 
civil, as organizações não go-
vernamentais e outras entida-
des interessadas, poderá pro-
mover eventos comemorativos 
e ações de valorização cultural, 
com a garantia da participação 
ativa dessas comunidades na 
organização e na execução das 
atividades.

MAPEAMENTO
De acordo com o Censo 

Demográfico 2022, Goiás reú-
ne 30.387 quilombolas. Caval-

cante é a terceira cidade com 
maior proporção de morado-
res quilombolas no Brasil, che-
gando a 57%. Em todo o país, 
eles são 1.327.802.

Em Goiás, os quilombolas 
têm sido beneficiados com 
várias políticas públicas im-
plementadas pelo governador 
Ronaldo Caiado, iniciadas na 
sua primeira gestão, em 2019. 
Levantamento realizado pela 
Secretaria de Estado de Desen-
volvimento Social (SEDS-GO) 
identificou 82 comunidades 

em 48 municípios. A iniciativa 
faz parte de uma série de ações 
do Goiás Social para identifi-
car, preservar a história, as tra-
dições e as contribuições cultu-
rais dos quilombolas goianos.

Depois de fazer o mapea-
mento e reconhecimento das 
comunidades no Estado, hou-
ve a inclusão dos seus inte-
grantes nos programas Apren-
diz do Futuro, voltado para os 
jovens, e Mães de Goiás, para a 
primeira infância. Também fo-
ram oferecidos cursos de qua-

lificação, repasse de recursos 
financeiros para incentivar o 
empreendedorismo, por meio 
do crédito social, e distribui-
ção de absorventes, com o Dig-
nidade Menstrual.

BENEFÍCIOS
Várias comunidades foram 

beneficiadas com a chegada 
da energia elétrica e água en-
canada com tarifa social, dis-
tribuição e troca de geladeiras, 
internet, incentivo a projetos 
culturais e concursos na Se-
cretaria da Educação (SEDUC) 
para professores quilombolas. 
Em 2022 foi criada a Copa Qui-
lombola de Futebol, promoven-
do o entretenimento e interação 
entre as comunidades, com a 
realização já de duas edições.

Em maio de 2022, o Go-
verno de Goiás entregou cer-
tificados a 111 presidentes e 
lideranças de associações qui-
lombolas que concluíram o 
curso Empreendedorismo So-
cial, realizado em parceria com 
o Sebrae. Na ocasião, foram in-
vestidos R$ 500 mil, via Crédito 
Social, para fomentar empre-
endimentos nas comunidades.

O programa Dignidade, que 
faz o repasse de R$ 300 para 
pessoas idosas entre 60 e 65 
anos, inaugurou a entrega dos 
primeiros cartões para qui-
lombolas de Cavalcante, con-
templando todos aqueles que 
residem no município e aten-
dem aos critérios exigidos pelo 
programa.

SEDUC-GO   

A Secretaria de Estado da 
Educação de Goiás (SEDUC), 
por meio do Centro de Estudos, 
Pesquisa e Formação dos Profis-
sionais da Educação (CEPFOR), 
em parceria com a Defenso-
ria Pública do Estado de Goiás 
(DPE/GO), abriu as inscrições 
para o curso Educação Antirra-
cista: conhecer e conscientizar 
para promover mudanças.

O objetivo da iniciativa é 
contribuir com o trabalho de 
professores, coordenadores pe-
dagógicos, gestores escolares 
e profissionais administrativos 
da rede pública estadual para 
a desconstrução de práticas ra-
cistas.

O curso será ofertado na mo-

dalidade da Educação à Distân-
cia (EaD), e os interessados de-
vem realizar as inscrições pelo 
site escolavirtual.educacao.
go.gov.br

O curso oferece uma opor-
tunidade aos profissionais de 
ampliarem os conhecimentos 
sobre o racismo e de fortalece-
rem a Educação antirracista em 
todo o ambiente escolar e não 
escolar, promovendo a cultura 
do respeito à diversidade nas 
escolas públicas estaduais.  

PARA PROFISSIONAIS DA 
EDUCAÇÃO

Carga horária: 80 EaD
Período das inscrições: até 

10/11/2024
Com início no dia 22 de 

agosto, o curso tem previsão 

para ser finalizado em 20 de no-
vembro de 2024 (Como o curso 
é EaD, o inscrito faz o curso no 
tempo que desejar).

PARA PROFISSIONAIS AD-
MINISTRATIVOS

Carga horária: 40 EaD
Turma: 1
Período das inscrições: Até 

10/11/2024
Com início no dia 22 de 

agosto, o curso tem previsão 
para ser concluído em 20 de no-
vembro de 2024 (Como o curso 
é EaD, o inscrito faz o curso no 
tempo que desejar).

EDUCAÇÃO ANTIRRACISTA
Para a coordenadora de 

Formação dos Servidores do 
Magistério da SEDUC/GO, Ja-

naína Magatão, a promoção 
de uma educação antirracista 
constrói um ambiente escolar 
mais inclusivo. “Ao implemen-
tar essa formação, a SEDUC/
GO demonstra um compro-
misso com a transformação 

social, preparando os servido-
res para incorporarem pers-
pectivas antirracistas em suas 
práticas profissionais de modo 
a contribuir para a formação 
de cidadãos mais conscientes”, 
explica.

www.jornaldmentorno.com.br

CULTURA

Criada semana que celebra 
Cultura dos povos Quilombolas

SEDUC abre inscrições para curso 
de educação antirracista

Celebração busca combater o preconceito e a discriminação racial e cultural, com a promoção da igualdade dos segmentos 
sociais e do respeito às diferenças

O objetivo da iniciativa é contribuir com o trabalho de profissionais para a desconstrução de práticas racistas

De acordo com o Censo Demográfico 2022, Goiás reúne 30.387 quilombolas. Cavalcante é a terceira cidade com 
maior proporção de moradores quilombolas no Brasil

O objetivo da iniciativa é contribuir com o trabalho de profissionais para a 
desconstrução de práticas racistas



QUINTAQUINTA--FEIRA, FEIRA, 08 DE AGOSTO 08 DE AGOSTO DE 2024DE 20244

SES-GO

O Hospital Estadual de 
Luziânia (HEL) realizou, na 
última segunda-feira (06), 
uma reunião produtiva com 
líderes e coordenadores para 
a formulação e alinhamento 
de um protocolo especiali-
zado para o atendimento da 
população LGBTQIANP+. O 
encontro marca um avan-
ço significativo na missão 
da unidade do Governo de 
Goiás de garantir que todos 
os pacientes sejam tratados 
com a dignidade e o respeito 
que merecem, independen-
temente de sua identidade 
de gênero ou orientação se-
xual.

A psicóloga Laricy de 
Lima Souza enfatizou a im-
portância de reconhecer e 
atender a diversidade de 
gênero como uma realidade 
crescente e vital. “O desen-
volvimento e a implemen-

tação deste protocolo são 
fundamentais para garantir 
que as instituições de saúde 
estejam devidamente pre-
paradas para proporcionar 
um atendimento inclusivo e 
respeitoso. Cada indivíduo 
deve ter acesso a um aten-
dimento que reconheça e 
valorize suas necessidades 
específicas, sem discrimina-
ção ou preconceito”, desta-
cou.

“Esse protocolo não ape-
nas promove a equidade no 
atendimento à saúde, mas 
também é um passo im-
portante para a valorização 
da diversidade e a promo-
ção dos direitos humanos”, 
complementa Juliana Festa. 
“Ao adotar uma abordagem 
comprometida e contínua, 
o Hospital Estadual de Luzi-
ânia se posiciona como um 
exemplo de como um am-
biente de saúde pode e deve 
ser um espaço seguro e aco-

lhedor para todas as pesso-
as, independentemente de 
sua identidade de gênero”, 
disse.

O protocolo aborda di-
versas áreas do atendimen-
to, desde o acolhimento ini-

cial até o acompanhamento 
contínuo, assegurando que 
as práticas e políticas este-
jam alinhadas com os prin-
cípios de inclusão e respeito. 
A implementação dessas di-
retrizes visa não só melhorar 

a experiência dos pacientes, 
mas também educar e sen-
sibilizar a equipe médica e 
administrativa para as ques-
tões específicas enfrentadas 
pela comunidade LGBT-
QIANP+.

www.jornaldmentorno.com.br

Julianna Adornelas

INCLUSÃO 

Hospital de Luziânia adota protocolo 
para atendimento LGBTQIANP+

Iniciativa do hospital garante que todos os pacientes sejam tratados com a dignidade e respeito que merece

Na busca por soluções para a 
perda de cabelo, a Clínica Capilife 
se destaca como uma referência em 
transplante capilar e terapias capi-
lares. O que nos diferencia?

1. Capacitação e Especialização 
Profissional: Nossa equipe é com-
posta por profissionais altamente 
capacitados. Os Drs. Domingos e 
Jefferson, com mais de 10 anos de 
experiência médica, são especia-
listas na técnica FUE (Extração de 
Unidade Folicular), com mais de 5 
anos de prática e milhares de pa-
cientes operados com sucesso. Essa 
técnica, uma das mais modernas no 
tratamento de transplante capilar, 
permite realizar enxertos através de 
pequenas incisões no couro cabelu-
do, garantindo resultados naturais e 
estéticamente satisfatórios.

2. Solidez de Mercado e Reco-
nhecimento: Com mais de 3 mil 
cirurgias realizadas nos últimos 6 
anos, nossa clínica possui uma sóli-
da reputação no mercado, reconhe-
cida pelo alto padrão de qualidade 
e pelos resultados satisfatórios ob-
tidos pelos nossos pacientes.

3. Infraestrutura Moderna e Cen-
tro Cirúrgico Próprio: Contamos 
com um centro cirúrgico integrado 
em nossa sede, localizada na cidade 
de Anápolis, proporcionando um 
ambiente seguro e confortável para 
nossos pacientes. A duração do 

procedimento depende da quanti-
dade de cabelo a ser transplantada 
na área receptora do paciente, em 
média 6 a 8 horas.

4. Adaptação às Necessidades 
Individuais: Entendemos que cada 
paciente é único, por isso, ofere-
cemos soluções personalizadas, 
inclusive para casos com áreas do-
adoras pequenas ou calvícies exten-
sas. Utilizamos técnicas avançadas, 
como a extração de pelos corporais 
de barba ou tórax, quando necessá-
rio, garantindo os melhores resulta-
dos.

5. Atenção à Experiência do Pa-
ciente: Todos os nossos espaços 
foram cuidadosamente projetados 
para proporcionar conforto e qua-
lidade no atendimento, visando a 
satisfação completa dos nossos pa-
cientes.

Além disso, na Clínica Capilife, 
entendemos as causas da queda de 
cabelo e realizamos uma avaliação 
completa de cada caso, conside-
rando fatores como hereditarieda-
de, questões hormonais, infecções, 
traumas, entre outros. Com base 
nessa análise detalhada, desenvol-
vemos um plano de tratamento per-
sonalizado para cada paciente.

Agende uma consulta na Clínica 
Capilife e dê o primeiro passo rumo 
à recuperação da sua autoestima e 
confiança.

Descubra o Diferencial 
da Clínica Capilife: 
Especialistas em 
Transplante Capilar e 
Terapias Capilares

Líderes e coordenadores do Hospital Estadual de Luziânia alinhados para o novo protocolo
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Testes de sangue são promissores
na prevenção do Alzheimer

Patrick de Noronha

Nos últimos anos, a pesqui-
sa sobre a doença de Alzheimer 
tem avançado significativa-
mente, trazendo novas espe-
ranças para a detecção precoce 
e tratamento eficaz da doença 
que afeta mais de 55 milhões de 
pessoas globalmente. De acor-
do com o neurologista Randall 
Bateman, da Universidade de 
Washington em St. Louis, Mis-
souri, em breve será possível 
prever o risco de Alzheimer 
através de um simples exame 
de sangue realizado por qual-
quer médico de família.

Os avanços se devem princi-
palmente ao desenvolvimento 
de biomarcadores sanguíneos 
precisos e relativamente ba-
ratos que podem identificar a 
presença da doença antes mes-
mo do aparecimento dos sinto-
mas. Esses biomarcadores são 
moléculas biológicas encon-
tradas no sangue ou tecido que 
indicam a condição médica de 
uma pessoa. Eles têm o poten-

cial de revolucionar as terapias, 
permitindo intervenções que 
possam atrasar ou até prevenir 
o Alzheimer ao detectar a do-
ença em estágios iniciais.

A patologia do Alzheimer é 
caracterizada pela presença de 
placas de proteínas amiloides e 
emaranhados de proteínas tau 
no cérebro. A sequência de de-
senvolvimento dessas patolo-
gias começa com as placas de 
amiloide, seguidas pelos ema-
ranhados de tau, e finalmente 
os sintomas clínicos. A gravi-
dade dos sintomas está corre-
lacionada com a extensão dos 
emaranhados de tau. Com o 
desenvolvimento de biomarca-
dores para essas proteínas, os 
cientistas conseguiram mapear 
essa sequência e entender me-
lhor a progressão da doença.

Historicamente, a detecção 
de biomarcadores no líquido 
cefalorraquidiano (LCR) por 
meio de punções lombares era 
o método mais preciso, embora 
invasivo. No entanto, a busca 
por métodos menos invasivos 
levou ao desenvolvimento de 
testes sanguíneos que, apesar 
dos desafios iniciais, agora ofe-
recem resultados confiáveis. 
Esses testes utilizam técnicas 
como espectrometria de mas-
sa e anticorpos que se ligam às 
proteínas amiloide e tau, per-
mitindo a detecção de sinais de 

Alzheimer no sangue.
Os biomarcadores sanguí-

neos têm simplificado e acele-
rado os ensaios clínicos, per-
mitindo a seleção mais precisa 
de participantes e o monito-
ramento da eficácia dos tra-
tamentos. Ensaios clínicos de 
drogas aprovadas, como os an-
ticorpos anti-amiloide lecane-
mab e donanemab, já utilizam 
esses biomarcadores para sele-
cionar participantes e monito-
rar o progresso da doença.

Avanços na detecção preco-
ce e tratamento do Alzheimer 
representam um ponto de vi-
rada na luta contra a doença. 
A capacidade de diagnosticar 
e tratar o Alzheimer como um 
processo biológico testável e 
tratável está transformando 
a abordagem médica e reno-
vando o interesse da indústria 
farmacêutica em pesquisas so-
bre o cérebro. Como afirma o 
neurologista Jonathan Schott, 
“o gênio saiu da garrafa” e esta-

mos em um momento decisivo 
para a biologia e o tratamen-
to da doença de Alzheimer. 
Os próximos anos prometem 
trazer ainda mais inovações, 
com a possibilidade de novos 
biomarcadores que possam 
não apenas diagnosticar, mas 
também prever a progressão da 
doença e a resposta aos trata-
mentos, oferecendo uma nova 
esperança para milhões de pa-
cientes e suas famílias.

Avanços na detecção 
precoce da doença de 
Alzheimer através de 
biomarcadores sanguíneos 
oferecem esperança para 
milhões de pessoas ao 
redor do mundo

Neurologista diz que em breve será possível prever o
risco de Alzheimer através de um simples exame de sangue

Justiça diz que Google tem práticas 
anticoncorrenciais nos Estados Unidos

Patrick de Noronha

Em um marco significativo 
para a regulação de gigantes 
tecnológicos, o Google foi re-
centemente declarado culpado 
de práticas anticoncorrenciais 
nos Estados Unidos. A decisão, 
proferida por um tribunal fede-
ral, marca uma vitória impor-
tante para os reguladores que 
há anos investigam as práticas 

de mercado da empresa.
As acusações contra o Goo-

gle giram em torno de sua do-
minância no mercado de bus-
cas online e publicidade digital. 
Os reguladores argumentaram 
que a empresa utilizou sua po-
sição dominante para sufocar 
a concorrência e manter um 
monopólio, prejudicando tanto 
os consumidores quanto outras 
empresas do setor.

A decisão pode ter impli-
cações profundas para o mer-
cado de tecnologia. Empresas 
rivais e novos entrantes podem 
encontrar um ambiente mais 
competitivo e justo, o que po-
deria fomentar a inovação e 
oferecer mais opções aos con-
sumidores. Além disso, a de-
cisão pode servir como prece-
dente para ações regulatórias 
contra outras grandes empre-

sas de tecnologia.
O Google já anunciou que 

pretende recorrer da decisão, 
argumentando que suas prá-
ticas são benéficas para os 
consumidores e que a concor-
rência no setor de tecnologia 
continua robusta. No entanto, 
especialistas acreditam que a 
empresa enfrentará desafios 
significativos para reverter a 
decisão.

A condenação do Google por 
práticas anticoncorrenciais nos 
Estados Unidos representa um 
momento crucial na luta contra 
o monopólio no setor tecno-
lógico. A decisão não apenas 
afeta o Google, mas também 
envia uma mensagem clara a 
outras grandes empresas de 
tecnologia sobre a importância 
de manter práticas de mercado 
justas e competitivas.

Egito solicita que companhias evitem espaço aéreo
Patrick de Noronha

O Ministério da Aviação Civil 
do Egito emitiu uma diretiva na 
quarta-feira instruindo todas 
as companhias aéreas egípcias 
a evitarem o espaço aéreo ira-
niano durante períodos especí-
ficos nos próximos dois dias. A 
medida foi tomada após o rece-
bimento de notificações de au-
toridades iranianas sobre a re-
alização de exercícios militares.

A diretiva especifica que as 
aeronaves egípcias devem evitar 
sobrevoar o espaço aéreo irania-
no entre 11h30 e 14h30 (horário 
local de Teerã) na quarta-feira e 
entre 4h30 e 7h30 na quinta-fei-
ra. Esta decisão surge em meio 
a uma escalada de tensões na 
região, exacerbada pelo recente 
assassinato do líder do Hamas, 
Ismail Haniyeh, em Teerã.

O assassinato de Haniyeh, 
que tanto o Irã quanto o Hamas 

atribuem a Israel, aumentou as 
preocupações com possíveis 
retaliações militares. Israel, que 
não confirmou nem negou en-
volvimento no incidente, está 
em estado de alerta máximo, 
preparando-se para possíveis 
ataques de milícias aliadas ao 
Irã.

Além disso, a situação levou 
várias companhias aéreas inter-
nacionais a suspenderem voos 
para o Líbano, Israel e Irã, te-
mendo uma escalada no confli-
to. A decisão do Egito de desviar 
suas rotas aéreas é vista como 
uma medida preventiva para 
garantir a segurança dos passa-
geiros e tripulações.

A comunidade internacio-
nal está atenta aos desdobra-
mentos. O presidente russo, 
Vladimir Putin, apelou ao líder 
supremo do Irã, Ali Khamenei, 
para exercer moderação. 
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tros candidatos é de 25,55%.
O Instituto Cerrado Pesquisas 

entrevistou, entre os dias 23 e 25 
de março, 500 eleitores de 18 anos 
ou mais em diferentes bairros de 
Valparaíso de Goiás. A margem de 
erro máxima prevista para o total 
da amostra é de 4,4 pontos per-
centuais para mais ou para menos 
e o nível de confiança é de 95%. A 
pesquisa foi registrada no TRE sob 
o número GO-01336/2024.
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Ministério Público/GO 
cumpre 29 mandados
para investigar fraudes
em licitações em
Goiás e Tocantins

Justiça decide manter
Paulo Daher na direção
municipal do Progressistas

Redação

Acompanhados por poli-
ciais militares, promotores do 
Ministério Público Estadual 
(MP-GO) cumpriram, na ma-
nhã desta quarta-feira (7/8), 29 
mandados de busca e apreen-
são em quatro cidades de Goi-
ás, e em Palmas, no Tocantins. 
A ação tem como propósito 
colher provas contra um grupo 
que teria fraudado licitações 
para a execução de obras em 
Senador Canedo, cidade que 
fica na região metropolitana da 
capital. Os casos aconteceram 
entre 2017 e 2020. Ex-prefeito 
da cidade e pré-candidato ao 
cargo, Divino Lemes (PSDB), é 
um dos alvos.

Os alvos do MP foram iden-
tificados depois de uma opera-
ção realizada em junho de 2021, 
em Nerópolis, a qual encontrou 
indícios que uma organização 
fraudou licitações e contratos 
administrativos naquele muni-
cípio. Alguns dos investigados 
naquela época, segundo o MP, 
realizaram o mesmo esquema 
criminoso, mas de forma ainda 
mais ampla, em Senador Cane-
do.

Os indícios já colhidos 
apontam que além de fraudar 
procedimentos licitatórios, si-
mulando uma concorrência 
entre eles mesmos, os investi-
gados também teriam super-
faturado algumas obras, e não 
concluíram outros empreendi-
mentos conforme estabelecido 
em contrato.

Funcionários comissiona-
dos que ocupavam cargos re-
levantes em Senador Canedo, 

ainda conforme a denúncia 
do MP, estariam envolvidos 
nestas fraudes e seriam donos 
de algumas empresas registra-
das em nomes de “laranjas”, as 
quais teriam sido contratadas 
para a execução dos serviços.

Além dos mandados de bus-
ca e apreensão, o MP conse-
guiu, junto ao Poder Judiciário, 
o bloqueio de R$ 23.328.549,35, 
nas contas dos investigados. Ao 
final do inquérito, eles poderão 
responder por organização cri-
minosa, frustração do caráter 
competitivo de licitação, con-
tratação indireta indevida, fal-
sidades ideológicas e materiais, 
corrupções ativa e passiva e la-
vagem de dinheiro.

Divino nega
Em nota, o ex-prefeito Divi-

no Lemes, que também é pré-
-candidato à prefeitura da cida-
de, afirma que recebe os fatos 
com “paz de espírito e consci-
ência tranquila”. Segundo ele, 
as empresas que prestaram 
serviço ao município à época 
entregaram tudo o que estava 
estabelecido em contrato e que 
as contas municipais foram re-
conhecidas pelo Tribunal de 
Contas dos Municípios (TCM) 
e pelo Ministério Público de 
Contas. “Se houve irregularida-
de por parte dessas empresas, 
foi em outras prefeituras. Aqui, 
nós contratamos laboratório de 
análise da qualidade das obras 
e fizemos medição rigorosa 
para só fazer os pagamentos 
após comprovação de entrega e 
certificação de qualidade”, afir-
mou o ex-prefeito de Senador 
Canedo em nota.

Divino Lemes: um dos alvos da operação do MP-GO

Redação

A desembargadora Alessan-
dra Gontijo do Amaral deferiu 
mandado de segurança man-
tendo no cargo o presidente 
municipal do Partido Progres-
sista, Paulo Daher.

“Ante o exposto, defiro o pe-

dido liminar para tornar sem 
efeito ato do Diretório Estadual 
do PP, restabelecendo a com-
posição diretiva da Comissão 
Provisória Municipal do PP de 
Goiânia presidida pelo Impe-
trante” (Paulo Roberto Daher 
Júnior).

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘Nossas dúvidas são traidoras e nos fazem perder o que, 
com frequência, poderíamos ganhar, por simples 

O vice-governador Daniel Vilela destacou o empenho do 
Governo de Goiás em levar atendimento à saúde em todas as 
regiões do Estado. Daniel afirma que o governador Ronaldo 
Caiado ousou implementar uma política pública moderna, eficaz 
e descentralizada, que rompeu com modelo de negligência 
vivenciado em gestões passadas. ‘Hoje temos hospitais em 
todas as regiões de nosso estado, atendendo com máxima 
qualidade’. Daniel fez a declaração na inauguração da ampliação 
do pronto-socorro do Hospital Estadual de Trindade Walda 
Ferreira dos Santos (Hetrin). ‘É uma alegria poder ver mais uma 
etapa concluída dessa ampliação do hospital de urgência da 
nossa querida cidade de Trindade, nossa Capital da Fé’, afirmou. 
O vice-governador mencionou a importância do Hetrin para a 
população de Trindade e de cidades vizinhas. Ainda segundo 
ele, a obra é a concretização de um antigo anseio da população 
goiana, que até então estava acostumada a ouvir promessas 
e discursos políticos, mas que a prestação dos serviços mais 
essenciais não se realizavam.

lHoje, Giselda Azevedo e Pedro Mendes 
celebram 60 anos de casados. Da 
união nasceram, Sandra, Silvinha, 
Suzana, Suzy e Sérgio. Eles tem sete 
netos: Oswaldo Jr, Mariah Luiza, 
Pedro Henrique, Maria Mariana, Maria 
Clara, Maria Tereza, Maria Eduarda, e 
seis bisnetos: Maria Helena, Alice Maria, José Antônio, 
Samuel, Vicente Manoel e João Pedro.
lO golpe do PIX, no ano passado, deixou aos correntistas 

brasileiros um prejuízo de cerca de R$ 1,8 bilhão. Isso 
mesmo! Quase dois bilhões de reais golpeados.
lBem, nos EUA, vai dando Kamala Harris nas pesquisas! 

De cada três pesquisas, a candidata democrata lidera 
duas.
l’Porque sou eu que conheço os planos que tenho para 

vocês’, diz o Senhor, ‘planos de fazê-los prosperar e não 
de causar dano, planos de dar a vocês esperança e um 
futuro.’ - Jeremias 29:11

Daniel diz que Caiado 
leva saúde para todas  
as regiões de Goiás

Reeleição 
No registro, o médico  
Bruno Hernandez, ao lado 
do prefeito Uliton Pereira, de 
Terezópolis (Podemos), na 
convenção, que homologou 
sua candidatura. Uliton é pré-
candidato a reeleição e conta 
com a coligação dos partidos 
Republicanos e União Brasil.  

Convenção
Ao todo são 30 pré-
candidato a vereadores. 
Uliton, tem com bandeiras a 
Saúde, Educação e Segurança 
Pública. A convenção foi 
na última segunda, no Centro 
cultural do município.  
 
Pesquisa
Um estudo revela que o 
brasileiro consome, por dia, 
três tipos de remédios. 
Isso, todos os dias.

Sem noção
Virou moda usar diploma 
falso para passar em 
concursos públicos. Em 
Goiânia, um foi pego com 
documento falso.  

Vetou
Mesmo diante de alertas 
sobre a situação crítica do 
rio Meia Ponte, o prefeito 
Rogério Cruz vetou projeto 
de lei da vereadora Kária que 
reconhece o manancial 
como entidade viva de 
direitos legais.  

Parcerias
O PL foi elaborado em 
parceria com a UFG, IFG, 
PUC e UEG e se assemelha 
a outras leis aprovadas pelo 
País que buscam preservar 
os rios assegurando a eles 
o direito à existência, à 
manutenção, à proteção, 
bem como o direito à 
expressão de sua natureza, 
reconhecendo-o como 
sujeito de direito e 
não só de propriedade.

Direitos
A primeira lei nesse sentido 
foi aprovada reconhecendo 
dessa forma o rio Laje, no 
município de Guajará-Mirim, 
em Rondônia. Na Cidade 
de Goiás, o Rio Vermelho, 
também, já teve seus 
direitos reconhecidos.

‘GOSTARIA DE DIZER A MARIA DA PENHA, EM NOME DA JUSTIÇA BRASILEIRA, É PRECISO RECONHECER QUE NO SEU CASO ELA TARDOU E FOI INSATISFATÓRIA E, PORTANTO, 
NÓS LHE PEDIMOS DESCULPAS EM NOME DO ESTADO BRASILEIRO PELO QUE PASSOU E PELA DEMORA EM PUNIR OS CULPADOS’, MINISTRO LUIS ROBERTO BARROSO, 

PRESIDENTE DO SUPREMO TRIBUNAL FEDERAL (STF)

Siamesas atendidas nos Hecad-Goiás 
As siamesas Kiraz e Aruna, naturais de 
Igaraçu do Tietê, no interior de São 
Paulo, passaram, nesta quarta-feira por 
uma consulta em Goiânia, no Hospital 
Estadual da Criança e do Adolescente 
(Hecad). Esta é a segunda consulta das 
irmãs, de 9 meses, com o cirurgião 
pediátrico Zacharias Calil, que está à 
frente do caso. O objetivo é acompanhar o desenvolvimento 
das siamesas, que deverão passar por cirurgia de separação 
na capital goiana, ainda sem data prevista. As crianças 
compartilham tórax, abdômen, bacia, genitália, intestino, fígado 
e um ânus, além de possuírem três pernas. O caso é considerado 
um dos mais graves dentro da especialidade médica.

Ana Hickmann em Goiânia no sábado 
A apresentadora e empresária Ana Hickmann desembarca em 
Goiânia no próximo sábado para participar de um talk show com 
lojistas do segmento da moda. O evento faz parte do III Encontro 
de Moda promovido pelo Sindilojas-GO e vai acontecer dentro do 
Amarê Fashion, um dos maiores eventos de moda do Centro-Oeste 
e que será realizado no Centro Cultural Oscar Niemeyer. 

Ex-prefeito Divino Lemes (PSDB) é um dos alvos da 
operação
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Mabel e Leandro reforçam parcerias
com Caiado em Goiânia e Aparecida

Helton Lenine

Durante convenção do 
União Brasil na noite desta se-
gunda-feira, 5, que oficializou 
o nome de Sandro Mabel como 
candidato a prefeito de Goiâ-
nia, Leandro Vilela, que é can-
didato a prefeito de Aparecida, 
reforçou a parceria entre os 
dois gestores para o desenvol-
vimento da Região Metropoli-
tana.

“Aparecida e Goiânia tem li-
mite de 26 quilômetros de vias 
e precisamos atuar juntos, num 
cinturão de competência para 
fazer grandes entregas de obras 
e realizar ações que beneficiem 
a população que mora nos bair-
ros entre os dois municípios. 
Vamos trabalhar unidos para 
avançar com o desenvolvimen-
to desta região tão importante 
para as duas cidades”, destacou 
o emedebista.

O governador Ronaldo Caia-
do e o vice-governador Daniel 
Vilela reforçaram na conven-
ção o apoio a Leandro e Mabel 
para que realizem uma gestão 
de excelência com grande vo-
lume de obras e entrega de be-
nefícios a população.

Leandro pontua que entre 
os projetos que serão executa-
dos entre as duas cidades estão 
a construção de escolas, CMEIs 
e também ações voltadas para 

geração de empregos, revita-
lizações de vias e no trânsito. 
“Leandro e eu fomos deputa-
dos juntos e agora como prefei-
tos, com a aprovação popular e 
a benção de Deus, e em parce-
ria com o governador Ronaldo 
Caiado vamos juntos trabalhar 
por Goiânia e Aparecida. Esta-
rá no nosso plano de governo 
ações importantes para me-
lhorar a região limite das duas 
cidades, desde o Jardim Bela 
Vista, passando pela Avenida 
Rio Verde por completo e che-
gando no Jardim Maranata e 
Madre Germana”, disse o can-
didato a prefeito de Aparecida.

Sandro Mabel destaca que 
tanto ele quanto Leandro foram 
ensinados a servir as pessoas, 
por isso farão gestões eficien-
tes em Goiânia e em Aparecida. 
“Vamos gerir as duas cidades 
com competência e aliançados 
no objetivo de melhorar a qua-

lidade de vida dos cidadãos. 
Levando os dois municípios a 
um futuro digno e merecedor, 
pois a população merece”.
    
Empenho

Em discurso durante a con-
venção que oficializou o nome 
do empresário Sandro Mabel 
como candidato a prefeito pelo 
União Brasil e partidos aliados, 
o vice-governador de Goiás, 
Daniel Vilela (MDB), convocou 
a militância a trabalhar com 
afinco durante a campanha 
eleitoral para que Goiânia e 
seus moradores vivenciem uma 
“parceria inédita”: a de um che-
fe do Executivo goianiense com 
um governador cuja gestão é a 
“melhor avaliada do país”.

“Esta cidade nunca teve uma 
oportunidade como esta, de ter 
um prefeito somando esforços 
com o governador Ronaldo 
Caiado, que tem sua adminis-

tração reconhecida nacional-
mente e aprovada por quase 
90% dos goianos”, afirmou Da-
niel na noite desta segunda-fei-
ra (5/8), em palco montado no 
Clube Jaó, onde também esta-
vam as principais lideranças da 
base aliada ao Governo Estadu-
al para referendar o projeto po-
lítico comandando por Mabel.

“Mas agora temos o melhor 
candidato, o mais preparado 
entre todos que estão aí. Então 
cabe a nós irmos para as ruas e 
convencer as pessoas. Vamos 
à luta”, acrescentou o vice-go-
vernador, incitando o público 
que compareceu em peso à 
convenção liderada pelo União 
Brasil – legenda de Sandro e de 
Caiado – e que era formado, em 
sua maioria, por apoiadores do 
candidato a prefeito e de postu-
lantes a vagas na Câmara Mu-
nicipal de Goiânia. 

Sandro foi formalizado can-

didato a prefeito em uma co-
ligação que conta com nove 
partidos. Entre eles o MDB, 
presidido em Goiás pelo vice-
-governador Daniel Vilela. No 
início do seu discurso, ele fez 
questão de saudar seus corre-
ligionários, que além de terem 
comparecido ao Clube Jaó para 
manifestarem apoio ao prefei-
tável governista, também reali-
zaram a convenção emedebista 
no mesmo local.

“Nosso MDB ganhou as cin-
co últimas eleições em Goiânia. 
Nosso partido é decisivo para 
a vitória do Sandro”, ressaltou 
Daniel, que também deu des-
taque à atuação do presidente 
do partido na capital, o ex-vi-
ce-prefeito Agenor Mariano, 
responsável pela montagem 
da chapa de candidatos eme-
debistas que querem se tornar 
vereadores. 

Candidatos do União Brasil 
e MDB garantem que, 
eleitos prefeitos das duas 
maiores cidades do estado, 
irão firmar convênios com 
o governo para execução 
de obras reclamadas pela 
população

Daniel Vilela e Sandro Mabel: melhor futuro para Goiânia Ronaldo Caiado e Leandro Vilela: crescimento de Aparecida 

Rogério Cruz anuncia advogado do 
Mobiliza como vice-prefeito em Goiânia

Redação

O prefeito Rogério Cruz (So-
lidariedade) anunciou o advo-
gado Jaroslaw Daroszewski Fer-
nandes (Mobiliza), conhecido 
Darô Fernandes, como pré-can-
didato na campanha pela reelei-
ção, em Goiânia. O prefeito foi o 
último postulante a anunciar a 
chapa na noite de terça-feira, 6. 

O mandatário municipal 
justificou que escolheu “um jo-
vem capacitado” e com “valores 
nobres”, que reflete um “forte 
compromisso com o futuro de 
Goiânia”. A dupla faz parte da 
coligação “Todos por Goiânia”, 
que é composta pelos partidos 
Solidariedade, PDT, PRTB, Mo-
biliza e DC.

“A escolha de Darô Fernan-
des como pré-candidato a vice-
-prefeito representa a renovação 
e a continuidade dos princípios 
fundamentais que guiam nossa 
administração: aliança com os  
valores cristãos e com a agenda 
social que prioriza os cidadãos 
mais necessitados”, disse Rogé-
rio Cruz. 

Darô Fernandes é formado 

em Direito pela PUC Goiás, pos-
sui especialização em direito 
agrário e constitucional. Darô 
também atuou como assessor 
jurídico do deputado estadual 
Wagner Camargo Neto. “Coloco 
a minha energia e muita força 
de vontade em prol de Goiânia”, 
afirmou o pré-candidato a vice-
-prefeito. 

Nas últimas horas, Cruz per-
deu o apoio de três partidos: 
Republicanos, Progressistas e 
PRD.

Cargos
O secretário municipal de 

Governo, Jovair Arantes, afir-
mou que, no momento certo, 
Rogério Cruz vai avaliar a pos-
sibilidade de afastar do secre-
tariado as indicações do Repu-
blicanos, Progressistas e PRD, 
partidos que não apoiam a ree-
leição do prefeito. “Tudo tem a 
hora de avaliarmos a política e a 
gestão”.

Jovair Arantes disse que o 
presidente da Câmara Muni-
cipal de Goiânia, Romário Po-
licarpo (PRD), é um aliado da 
administração municipal, “Po-

licarpo tem contribuído mui-
to com a gestão de Cruz. É um 
político comprometido com a 
cidade”. Policarpo tem duas in-
dicações no secretariado de Ro-
gério Cruz.

Nas ruas
Rogério Cruz se prepara para 

colocar o “bloco na rua”, ou seja, 
iniciar a campanha em busca da 
reeleição. Embora apareça em 
quarto lugar, em empate téc-
nico com Fred Rodrigues (PL) 
nas pesquisas eleitorais, o pre-
feito acredita que vai crescer na 
aprovação a partir do início dos 
debates e dos programas eleito-
rais de rádio e televisão.

O prefeito vai aproveitar a 
campanha para apresentar ao 
eleitor as realizações de sua ad-
ministração, tendo como desta-
que a pavimentação e restaura-
ção de ruas e avenidas em toda 
a cidade, melhoria dos serviços 
de atendimento à saúde e refor-
mas das escolas, além de mobi-
lidade urbana, transporte cole-
tivo e preservação ambiental. Jaroslaw Fernandes e Rogério Cruz: chapa de vice e prefeito em Goiânia
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Mabel e Leandro reforçam parcerias
com Caiado em Goiânia e Aparecida

Helton Lenine

Durante convenção do 
União Brasil na noite desta se-
gunda-feira, 5, que oficializou 
o nome de Sandro Mabel como 
candidato a prefeito de Goiâ-
nia, Leandro Vilela, que é can-
didato a prefeito de Aparecida, 
reforçou a parceria entre os 
dois gestores para o desenvol-
vimento da Região Metropoli-
tana.

“Aparecida e Goiânia tem li-
mite de 26 quilômetros de vias 
e precisamos atuar juntos, num 
cinturão de competência para 
fazer grandes entregas de obras 
e realizar ações que beneficiem 
a população que mora nos bair-
ros entre os dois municípios. 
Vamos trabalhar unidos para 
avançar com o desenvolvimen-
to desta região tão importante 
para as duas cidades”, destacou 
o emedebista.

O governador Ronaldo Caia-
do e o vice-governador Daniel 
Vilela reforçaram na conven-
ção o apoio a Leandro e Mabel 
para que realizem uma gestão 
de excelência com grande vo-
lume de obras e entrega de be-
nefícios a população.

Leandro pontua que entre 
os projetos que serão executa-
dos entre as duas cidades estão 
a construção de escolas, CMEIs 
e também ações voltadas para 

geração de empregos, revita-
lizações de vias e no trânsito. 
“Leandro e eu fomos deputa-
dos juntos e agora como prefei-
tos, com a aprovação popular e 
a benção de Deus, e em parce-
ria com o governador Ronaldo 
Caiado vamos juntos trabalhar 
por Goiânia e Aparecida. Esta-
rá no nosso plano de governo 
ações importantes para me-
lhorar a região limite das duas 
cidades, desde o Jardim Bela 
Vista, passando pela Avenida 
Rio Verde por completo e che-
gando no Jardim Maranata e 
Madre Germana”, disse o can-
didato a prefeito de Aparecida.

Sandro Mabel destaca que 
tanto ele quanto Leandro foram 
ensinados a servir as pessoas, 
por isso farão gestões eficien-
tes em Goiânia e em Aparecida. 
“Vamos gerir as duas cidades 
com competência e aliançados 
no objetivo de melhorar a qua-

lidade de vida dos cidadãos. 
Levando os dois municípios a 
um futuro digno e merecedor, 
pois a população merece”.
    
Empenho

Em discurso durante a con-
venção que oficializou o nome 
do empresário Sandro Mabel 
como candidato a prefeito pelo 
União Brasil e partidos aliados, 
o vice-governador de Goiás, 
Daniel Vilela (MDB), convocou 
a militância a trabalhar com 
afinco durante a campanha 
eleitoral para que Goiânia e 
seus moradores vivenciem uma 
“parceria inédita”: a de um che-
fe do Executivo goianiense com 
um governador cuja gestão é a 
“melhor avaliada do país”.

“Esta cidade nunca teve uma 
oportunidade como esta, de ter 
um prefeito somando esforços 
com o governador Ronaldo 
Caiado, que tem sua adminis-

tração reconhecida nacional-
mente e aprovada por quase 
90% dos goianos”, afirmou Da-
niel na noite desta segunda-fei-
ra (5/8), em palco montado no 
Clube Jaó, onde também esta-
vam as principais lideranças da 
base aliada ao Governo Estadu-
al para referendar o projeto po-
lítico comandando por Mabel.

“Mas agora temos o melhor 
candidato, o mais preparado 
entre todos que estão aí. Então 
cabe a nós irmos para as ruas e 
convencer as pessoas. Vamos 
à luta”, acrescentou o vice-go-
vernador, incitando o público 
que compareceu em peso à 
convenção liderada pelo União 
Brasil – legenda de Sandro e de 
Caiado – e que era formado, em 
sua maioria, por apoiadores do 
candidato a prefeito e de postu-
lantes a vagas na Câmara Mu-
nicipal de Goiânia. 

Sandro foi formalizado can-

didato a prefeito em uma co-
ligação que conta com nove 
partidos. Entre eles o MDB, 
presidido em Goiás pelo vice-
-governador Daniel Vilela. No 
início do seu discurso, ele fez 
questão de saudar seus corre-
ligionários, que além de terem 
comparecido ao Clube Jaó para 
manifestarem apoio ao prefei-
tável governista, também reali-
zaram a convenção emedebista 
no mesmo local.

“Nosso MDB ganhou as cin-
co últimas eleições em Goiânia. 
Nosso partido é decisivo para 
a vitória do Sandro”, ressaltou 
Daniel, que também deu des-
taque à atuação do presidente 
do partido na capital, o ex-vi-
ce-prefeito Agenor Mariano, 
responsável pela montagem 
da chapa de candidatos eme-
debistas que querem se tornar 
vereadores. 

Candidatos do União Brasil 
e MDB garantem que, 
eleitos prefeitos das duas 
maiores cidades do estado, 
irão firmar convênios com 
o governo para execução 
de obras reclamadas pela 
população

Daniel Vilela e Sandro Mabel: melhor futuro para Goiânia Ronaldo Caiado e Leandro Vilela: crescimento de Aparecida 

Rogério Cruz anuncia advogado do 
Mobiliza como vice-prefeito em Goiânia

Redação

O prefeito Rogério Cruz (So-
lidariedade) anunciou o advo-
gado Jaroslaw Daroszewski Fer-
nandes (Mobiliza), conhecido 
Darô Fernandes, como pré-can-
didato na campanha pela reelei-
ção, em Goiânia. O prefeito foi o 
último postulante a anunciar a 
chapa na noite de terça-feira, 6. 

O mandatário municipal 
justificou que escolheu “um jo-
vem capacitado” e com “valores 
nobres”, que reflete um “forte 
compromisso com o futuro de 
Goiânia”. A dupla faz parte da 
coligação “Todos por Goiânia”, 
que é composta pelos partidos 
Solidariedade, PDT, PRTB, Mo-
biliza e DC.

“A escolha de Darô Fernan-
des como pré-candidato a vice-
-prefeito representa a renovação 
e a continuidade dos princípios 
fundamentais que guiam nossa 
administração: aliança com os  
valores cristãos e com a agenda 
social que prioriza os cidadãos 
mais necessitados”, disse Rogé-
rio Cruz. 

Darô Fernandes é formado 

em Direito pela PUC Goiás, pos-
sui especialização em direito 
agrário e constitucional. Darô 
também atuou como assessor 
jurídico do deputado estadual 
Wagner Camargo Neto. “Coloco 
a minha energia e muita força 
de vontade em prol de Goiânia”, 
afirmou o pré-candidato a vice-
-prefeito. 

Nas últimas horas, Cruz per-
deu o apoio de três partidos: 
Republicanos, Progressistas e 
PRD.

Cargos
O secretário municipal de 

Governo, Jovair Arantes, afir-
mou que, no momento certo, 
Rogério Cruz vai avaliar a pos-
sibilidade de afastar do secre-
tariado as indicações do Repu-
blicanos, Progressistas e PRD, 
partidos que não apoiam a ree-
leição do prefeito. “Tudo tem a 
hora de avaliarmos a política e a 
gestão”.

Jovair Arantes disse que o 
presidente da Câmara Muni-
cipal de Goiânia, Romário Po-
licarpo (PRD), é um aliado da 
administração municipal, “Po-

licarpo tem contribuído mui-
to com a gestão de Cruz. É um 
político comprometido com a 
cidade”. Policarpo tem duas in-
dicações no secretariado de Ro-
gério Cruz.

Nas ruas
Rogério Cruz se prepara para 

colocar o “bloco na rua”, ou seja, 
iniciar a campanha em busca da 
reeleição. Embora apareça em 
quarto lugar, em empate téc-
nico com Fred Rodrigues (PL) 
nas pesquisas eleitorais, o pre-
feito acredita que vai crescer na 
aprovação a partir do início dos 
debates e dos programas eleito-
rais de rádio e televisão.

O prefeito vai aproveitar a 
campanha para apresentar ao 
eleitor as realizações de sua ad-
ministração, tendo como desta-
que a pavimentação e restaura-
ção de ruas e avenidas em toda 
a cidade, melhoria dos serviços 
de atendimento à saúde e refor-
mas das escolas, além de mobi-
lidade urbana, transporte cole-
tivo e preservação ambiental. Jaroslaw Fernandes e Rogério Cruz: chapa de vice e prefeito em Goiânia
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Governo lança programa
de Remineralizadores

Redação

O Governo de Goiás lançará, 
na segunda-feira, 12, a partir 
das 14h, o Programa Goiano de 
Remineralizadores (PROREM-
-GO). O evento ocorrerá no au-
ditório da Fundação de Apoio à 
Pesquisa da Universidade Fe-
deral de Goiás (UFG).

A iniciativa é da Secretaria 
de Indústria, Comércio e Servi-
ços (SIC), com o apoio da Trat-
to Agro, primeira empresa do 
país a registrar um reminerali-
zador no Ministério da Agricul-
tura e Abastecimento (Mapa), e 
diversos outros parceiros insti-
tucionais. 

Com investimentos previs-
tos de R$ 20 milhões até 2025, 
oriundos do Tesouro Estadual, 
o programa busca unir esfor-
ços públicos e privados para 
a implementação de práticas 
sustentáveis na mineração e na 
agricultura, alinhando-se aos 
objetivos da Agenda 2030 das 
Nações Unidas e promovendo 
uma bioeconomia circular.

“Essa proposta reafirma o 
compromisso do Estado de 
Goiás com o desenvolvimento 
de soluções nacionais e regio-
nais para reduzir o impacto 

ambiental e aumentar a efici-
ência e sustentabilidade do se-
tor agrícola”, diz o secretário es-
tadual de Indústria, Comércio 
e Serviços, Joel de Sant’Anna 
Braga Filho.

Viabilizado pela SIC, o pro-
grama busca responder à cres-
cente demanda do agronegó-
cio e da agricultura familiar 
por novos insumos agrícolas 
alternativos, com destaque 
para os remineralizadores de 
solo. “Esses materiais, consi-
derados multi-nutrientes, de-
sempenham um papel vital na 
promoção da agricultura rege-
nerativa e na preservação da 
segurança alimentar”, sublinha 
o titular da SIC.

Reconhecido como o maior 
importador mundial de ferti-
lizantes, o Brasil está na van-
guarda da inovação na cadeia 
produtiva de remineralizado-
res de solos e fertilizantes si-
licatados. Os produtos não só 
contribuem para a sustentabi-
lidade econômica e ambiental, 
mas também possuem um po-
tencial significativo para me-
lhorar a eficiência agronômica 
e a sustentabilidade socioam-
biental da produção agrícola.

“Goiás se destaca nesse ce-
nário como o segundo maior 
produtor de insumos agrícolas 
sustentáveis do país, com uma 
participação de 24% no mer-
cado nacional e sendo pionei-
ro no registro desses produtos 
junto ao Mapa”, informa Braga 
Filho.

De acordo com a coorde-

nadora do PROREM-GO, Lívia 
Parreira, as ações da iniciativa 
incluem a análise das áreas de 
produção mineral e os tipos de 
resíduos gerados, o diagnóstico 
e mapeamento de laboratórios 
aptos para a caracterização mi-
neralógica e estudos tecnológi-
cos, além da validação da efici-
ência agronômica para registro 
no Mapa.

“Também são previstos es-
tudos voltados para o sequestro 
de carbono, biointemperismo e 
monitoramento climático com 
o uso de remineralizadores, 
além de capacitação contínua 
e apoio a programas de pós-

-graduação”, explica ela. “Vale 
ressaltar que Goiás já possui 
nove produtos registrados no 
Mapa e a proposta inicial inclui 
a avaliação de 65 potenciais 
produtos que poderão atender 
a todas as regiões goianas.”

Centro de Excelência
Além do programa estadual, 

Goiás também está cotado para 
receber um Hub de Reminera-
lizadores, liderando unidades 
regionais no Centro-Oeste do 
Centro de Excelência de Ferti-
lizantes e Nutrição de Plantas. 
Este centro, que será do gover-
no federal, se especializará em 

sustentabilidade agroambien-
tal e eficiência agronômica de 
fertilizantes, promovendo a 
pesquisa e a utilização de re-
mineralizadores, tecnologias e 
sistemas de produção susten-
táveis.

“Nós estamos unindo esse 
programa às potencialidades 
de duas economias fortes em 
Goiás, mineração e agricultura. 
Assim como fomos pioneiros 
no programa goiano de bioin-
sumos, agora somos os pio-
neiros no lançamento do pro-
grama de remineralizadores”, 
reforça Lívia.

Com investimentos de 
R$20 milhões previstos até 
2025, oriundos do Tesouro 
Estadual, iniciativa busca 
trazer sustentabilidade 
para agricultura

Remineralizador busca equilíbrio entre fertilidade e conservação do solo, fornecendo produtividade sustentável

Primeiro registro é de Goiás
Goiás também se destaca 

como o primeiro estado brasi-
leiro a ter registrado no Mapa o 
remineralizador de solos para 
uso na agricultura. O pó de ro-
cha foco da pesquisa pioneira 
foi o Fino de Micaxisto (FMX), 
da empresa goiana Tratto Agro. 
“Na época, meu sócio notou o 
local onde o pó de rocha esta-
va sendo estocado começou a 
nascer vegetação em volta, o 
que nos impressionou. Até en-
tão, esse pó de rocha não era 
comercializado”, relembra o 
CEO da empresa, Daniel Antu-
nes.

Ele acrescenta que a empre-
sa decidiu procurar a Embrapa 

Cerrados, que veio verificar o 
produto de perto. “Decidimos 
realizar uma análise, e os re-
sultados mostraram que o pó 
continha potássio e micronu-
trientes, além de estar livre de 
contaminantes”, conta o CEO.

Daniel diz ainda que foi ini-
ciado um trabalho com a Em-
brapa, que foi concluído entre 
2015 e 2016. “Foi nesse período 
que registramos o produto no 
Mapa. Na verdade, fomos os 
primeiros no Brasil a obter esse 
registro “, pontua.

O professor Éder Martins, da 
Embrapa, foi o responsável pela 
pesquisa. Segundo ele, o papel 
da pesquisa é fundamental: “As 

edições do Congresso Brasilei-
ro de Rochagem foram a base 
para a definição do conceito 
de remineralizador de solos e 
de sua regulamentação pela 
Lei 12.890/2013 e as Instruções 
Normativas 05 e 06 de 2016 
pelo Ministério da Agricultura 
e Pecuária. A partir da regula-
mentação, os dois primeiros 
produtos foram registrados 
como resultado das pesqui-
sas desenvolvidas na Embrapa 
Cerrados e na Universidade de 
Brasília (UnB)”.

Ele acrescenta ainda que, 
em seguida, a Universidade Fe-
deral de Goiás (UFG), o Institu-
to Federal Goiano (IFG), a Uni-

versidade Estadual de Goiás 
(UEG), a Universidade Federal 
de Jataí (UFJ), a Universidade 
Federal de Catalão (UFCAT), 
entre outras, passaram a de-
senvolver pesquisas sistemá-
ticas sobre estes insumos. “O 
PROREM-GO tem um grande 
potencial de fortalecer uma 
rede de pesquisa com todas 
estas instituições e em conjun-
to com o governo e a iniciativa 
privada”, diz.

A professora da UFG Eliana 
Brasil, coordenadora do Nu-
clisolos, elenca as duas ver-
tentes principais do referido 
programa: desenvolvimento 
das investigações científicas 

inovativas que demonstrem a 
eficácia dos remineralizadores 
goianos com a comprovação 
da sua eficiência agronômica e 
no avanço do conhecimento da 
potencialidade da geologia do 
Estado de Goiás, no âmbito da 
multidisciplinariedade.

De acordo com ela, as pers-
pectivas de novos registros de 
remineralizadores de Goiás no 
Mapa, promoção e consolida-
ção do conhecimento sobre o 
tema remineralizadores serão 
as bases norteadoras estraté-
gicas para a sustentabilidade 
agroambiental, econômica e 
social no Estado de Goiás.

Obras devem garantir 800
vagas no sistema penitenciário

Redação

Através da Diretoria-Geral de 
Polícia Penal (DGPP), o Governo 
de Goiás iniciou a construção de 
800 novas vagas no sistema peni-
tenciário do Estado, em Caldas 
Novas e Formosa. As obras, com 
um investimento estadual de R$ 
84,2 milhões, devem ser conclu-
ídas em seis meses, utilizando o 
método “moldado in loco” para 
garantir rapidez.

Conforme o diretor-geral de 
Polícia Penal, Josimar Pires, o sis-
tema penitenciário goiano, após 
duas décadas sem investimen-
tos, começou a receber melho-
rias desde 2019, sob o governo 
de Ronaldo Caiado. Até agora, 
foram investidos R$ 300 milhões 
em reformas e novas constru-
ções em várias regiões do estado.

Além das 800 vagas em cons-
trução, outras 2.050 serão aber-
tas até abril de 2025, incluindo 

1,6 mil no Complexo Prisional 
Daniella Cruvinel, em Apareci-
da de Goiânia, com inauguração 
prevista para setembro. No En-
torno do DF, a Unidade Prisional 
de Novo Gama ganhará 300 va-
gas até abril de 2025, enquanto 
o Presídio Estadual de Anápolis 
será ampliado com 150 vagas até 
dezembro deste ano, totalizando 
R$ 223 milhões em investimen-
tos.

As obras devem ser concluídas em seis
meses a partir do método "moldado in loco" 
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Governo lança programa
de Remineralizadores

Redação

O Governo de Goiás lançará, 
na segunda-feira, 12, a partir 
das 14h, o Programa Goiano de 
Remineralizadores (PROREM-
-GO). O evento ocorrerá no au-
ditório da Fundação de Apoio à 
Pesquisa da Universidade Fe-
deral de Goiás (UFG).

A iniciativa é da Secretaria 
de Indústria, Comércio e Servi-
ços (SIC), com o apoio da Trat-
to Agro, primeira empresa do 
país a registrar um reminerali-
zador no Ministério da Agricul-
tura e Abastecimento (Mapa), e 
diversos outros parceiros insti-
tucionais. 

Com investimentos previs-
tos de R$ 20 milhões até 2025, 
oriundos do Tesouro Estadual, 
o programa busca unir esfor-
ços públicos e privados para 
a implementação de práticas 
sustentáveis na mineração e na 
agricultura, alinhando-se aos 
objetivos da Agenda 2030 das 
Nações Unidas e promovendo 
uma bioeconomia circular.

“Essa proposta reafirma o 
compromisso do Estado de 
Goiás com o desenvolvimento 
de soluções nacionais e regio-
nais para reduzir o impacto 

ambiental e aumentar a efici-
ência e sustentabilidade do se-
tor agrícola”, diz o secretário es-
tadual de Indústria, Comércio 
e Serviços, Joel de Sant’Anna 
Braga Filho.

Viabilizado pela SIC, o pro-
grama busca responder à cres-
cente demanda do agronegó-
cio e da agricultura familiar 
por novos insumos agrícolas 
alternativos, com destaque 
para os remineralizadores de 
solo. “Esses materiais, consi-
derados multi-nutrientes, de-
sempenham um papel vital na 
promoção da agricultura rege-
nerativa e na preservação da 
segurança alimentar”, sublinha 
o titular da SIC.

Reconhecido como o maior 
importador mundial de ferti-
lizantes, o Brasil está na van-
guarda da inovação na cadeia 
produtiva de remineralizado-
res de solos e fertilizantes si-
licatados. Os produtos não só 
contribuem para a sustentabi-
lidade econômica e ambiental, 
mas também possuem um po-
tencial significativo para me-
lhorar a eficiência agronômica 
e a sustentabilidade socioam-
biental da produção agrícola.

“Goiás se destaca nesse ce-
nário como o segundo maior 
produtor de insumos agrícolas 
sustentáveis do país, com uma 
participação de 24% no mer-
cado nacional e sendo pionei-
ro no registro desses produtos 
junto ao Mapa”, informa Braga 
Filho.

De acordo com a coorde-

nadora do PROREM-GO, Lívia 
Parreira, as ações da iniciativa 
incluem a análise das áreas de 
produção mineral e os tipos de 
resíduos gerados, o diagnóstico 
e mapeamento de laboratórios 
aptos para a caracterização mi-
neralógica e estudos tecnológi-
cos, além da validação da efici-
ência agronômica para registro 
no Mapa.

“Também são previstos es-
tudos voltados para o sequestro 
de carbono, biointemperismo e 
monitoramento climático com 
o uso de remineralizadores, 
além de capacitação contínua 
e apoio a programas de pós-

-graduação”, explica ela. “Vale 
ressaltar que Goiás já possui 
nove produtos registrados no 
Mapa e a proposta inicial inclui 
a avaliação de 65 potenciais 
produtos que poderão atender 
a todas as regiões goianas.”

Centro de Excelência
Além do programa estadual, 

Goiás também está cotado para 
receber um Hub de Reminera-
lizadores, liderando unidades 
regionais no Centro-Oeste do 
Centro de Excelência de Ferti-
lizantes e Nutrição de Plantas. 
Este centro, que será do gover-
no federal, se especializará em 

sustentabilidade agroambien-
tal e eficiência agronômica de 
fertilizantes, promovendo a 
pesquisa e a utilização de re-
mineralizadores, tecnologias e 
sistemas de produção susten-
táveis.

“Nós estamos unindo esse 
programa às potencialidades 
de duas economias fortes em 
Goiás, mineração e agricultura. 
Assim como fomos pioneiros 
no programa goiano de bioin-
sumos, agora somos os pio-
neiros no lançamento do pro-
grama de remineralizadores”, 
reforça Lívia.

Com investimentos de 
R$20 milhões previstos até 
2025, oriundos do Tesouro 
Estadual, iniciativa busca 
trazer sustentabilidade 
para agricultura

Remineralizador busca equilíbrio entre fertilidade e conservação do solo, fornecendo produtividade sustentável

Primeiro registro é de Goiás
Goiás também se destaca 

como o primeiro estado brasi-
leiro a ter registrado no Mapa o 
remineralizador de solos para 
uso na agricultura. O pó de ro-
cha foco da pesquisa pioneira 
foi o Fino de Micaxisto (FMX), 
da empresa goiana Tratto Agro. 
“Na época, meu sócio notou o 
local onde o pó de rocha esta-
va sendo estocado começou a 
nascer vegetação em volta, o 
que nos impressionou. Até en-
tão, esse pó de rocha não era 
comercializado”, relembra o 
CEO da empresa, Daniel Antu-
nes.

Ele acrescenta que a empre-
sa decidiu procurar a Embrapa 

Cerrados, que veio verificar o 
produto de perto. “Decidimos 
realizar uma análise, e os re-
sultados mostraram que o pó 
continha potássio e micronu-
trientes, além de estar livre de 
contaminantes”, conta o CEO.

Daniel diz ainda que foi ini-
ciado um trabalho com a Em-
brapa, que foi concluído entre 
2015 e 2016. “Foi nesse período 
que registramos o produto no 
Mapa. Na verdade, fomos os 
primeiros no Brasil a obter esse 
registro “, pontua.

O professor Éder Martins, da 
Embrapa, foi o responsável pela 
pesquisa. Segundo ele, o papel 
da pesquisa é fundamental: “As 

edições do Congresso Brasilei-
ro de Rochagem foram a base 
para a definição do conceito 
de remineralizador de solos e 
de sua regulamentação pela 
Lei 12.890/2013 e as Instruções 
Normativas 05 e 06 de 2016 
pelo Ministério da Agricultura 
e Pecuária. A partir da regula-
mentação, os dois primeiros 
produtos foram registrados 
como resultado das pesqui-
sas desenvolvidas na Embrapa 
Cerrados e na Universidade de 
Brasília (UnB)”.

Ele acrescenta ainda que, 
em seguida, a Universidade Fe-
deral de Goiás (UFG), o Institu-
to Federal Goiano (IFG), a Uni-

versidade Estadual de Goiás 
(UEG), a Universidade Federal 
de Jataí (UFJ), a Universidade 
Federal de Catalão (UFCAT), 
entre outras, passaram a de-
senvolver pesquisas sistemá-
ticas sobre estes insumos. “O 
PROREM-GO tem um grande 
potencial de fortalecer uma 
rede de pesquisa com todas 
estas instituições e em conjun-
to com o governo e a iniciativa 
privada”, diz.

A professora da UFG Eliana 
Brasil, coordenadora do Nu-
clisolos, elenca as duas ver-
tentes principais do referido 
programa: desenvolvimento 
das investigações científicas 

inovativas que demonstrem a 
eficácia dos remineralizadores 
goianos com a comprovação 
da sua eficiência agronômica e 
no avanço do conhecimento da 
potencialidade da geologia do 
Estado de Goiás, no âmbito da 
multidisciplinariedade.

De acordo com ela, as pers-
pectivas de novos registros de 
remineralizadores de Goiás no 
Mapa, promoção e consolida-
ção do conhecimento sobre o 
tema remineralizadores serão 
as bases norteadoras estraté-
gicas para a sustentabilidade 
agroambiental, econômica e 
social no Estado de Goiás.

Obras devem garantir 800
vagas no sistema penitenciário

Redação

Através da Diretoria-Geral de 
Polícia Penal (DGPP), o Governo 
de Goiás iniciou a construção de 
800 novas vagas no sistema peni-
tenciário do Estado, em Caldas 
Novas e Formosa. As obras, com 
um investimento estadual de R$ 
84,2 milhões, devem ser conclu-
ídas em seis meses, utilizando o 
método “moldado in loco” para 
garantir rapidez.

Conforme o diretor-geral de 
Polícia Penal, Josimar Pires, o sis-
tema penitenciário goiano, após 
duas décadas sem investimen-
tos, começou a receber melho-
rias desde 2019, sob o governo 
de Ronaldo Caiado. Até agora, 
foram investidos R$ 300 milhões 
em reformas e novas constru-
ções em várias regiões do estado.

Além das 800 vagas em cons-
trução, outras 2.050 serão aber-
tas até abril de 2025, incluindo 

1,6 mil no Complexo Prisional 
Daniella Cruvinel, em Apareci-
da de Goiânia, com inauguração 
prevista para setembro. No En-
torno do DF, a Unidade Prisional 
de Novo Gama ganhará 300 va-
gas até abril de 2025, enquanto 
o Presídio Estadual de Anápolis 
será ampliado com 150 vagas até 
dezembro deste ano, totalizando 
R$ 223 milhões em investimen-
tos.

As obras devem ser concluídas em seis
meses a partir do método "moldado in loco" 
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Hoje, logo mais, às 22:15, seis candidatos ao Paço Munici-
pal, em Goiânia, se enfrentam no debate da TV Sucesso Band. 
O período da tarde será reservado por alguns dos postulan-
tes para preparação junto de suas equipes de comunicação e 
marketing. Em todo debate, a primeira regra é ter uma vés-
pera tranquila, com algumas horas de descanso e estudos. O 
segundo passo é treinar perguntas e respostas dentro do, ge-
ralmente, curtíssimo prazo dado para réplicas e tréplicas. Os 
debates evoluíram muito nos últimos anos, deixando de ser 
uma atividade que depende, exclusivamente, da percepção 
dos candidatos. Um exemplo claro é entremear perguntas 
e respostas com detalhes das próprias propostas, com o in-
tuito de aproveitar o máximo de tempo possível. Além disso, 
estão dispostas verdadeiras guerras psicológicas, exploran-
do vulnerabilidades políticas e pessoais dos adversários Al-
guns debatedores, inclusive, buscam ajuda de profissionais 
com experiência em media training e, até mesmo, personal 
stylist, visando, justamente, se apresentar melhor em frente 
às câmeras: o eleitor é bastante sensível ao desempenho de 
seus candidatos no vídeo, algo que pode melhorar ou piorar 
a imagem de uma pessoa que se propõe a representar, publi-
camente, uma metrópole do tamanho de Goiânia. O primei-
ro debate desta eleição será interessante por dois detalhes 
importantes. Primeiro, o cenário embolado das pesquisas. 
Segundo, a participação de seis dos sete candidatos. É um 
evento imperdível para quem gosta de estratégia, de ouvir 
propostas e de política ao vivo e a cores.

Primeiro dia de estratégias
colocadas à prova em debate

No primeiro tempo
Como já é praticamente cer-
to que haverá segundo turno 
em Goiânia, a temperatura da 
campanha, na primeira fase, 
deve ser amena entre alguns 
candidatos: já de olho em pos-
síveis alianças.    

Direita e esquerda
Apesar da direita ser a maioria 
entre os atuais candidatos em 
Goiânia, o PT poderá contar 
com um destes grupos como 
provável aliado em um segun-
do turno.  

Não interessa
A candidata Adriana Accorsi 
(PT) não deve levar discussões 
nacionais adiante durante a 
campanha eleitoral, nem mes-
mo durante potenciais provo-
cações em debates.  

Outro caminho
Quem também diz que não 
planeja nacionalizar o debate 
em Goiânia é o candidato do 
PL, Fed Rodrigues, que deseja 
mostrar para o eleitor interesse 
em debates mais amplos sobre 
a Capital.  

Longe do pessoal
A campanha de Sandro Mabel 
(UB) quer criticar a atual admi-
nistração, porém, sem ter como 
alvo a pessoa de Rogério Cruz 
(SD): o foco deve ser em deci-
sões equivocadas por falta de 
experiência.   

Agora vai!
Aliados de Vanderlan Cardoso 
(PSD) acreditam haver uma es-
pécie de “movimento” do elei-
torado em “dar uma chance” 
para o senador administrar a 
cidade, sentimento captado em 
pesquisa.  

Retrospectiva
Rogério Cruz prepara uma sé-
rie de materiais com o histórico 
de sua gestão, com publicidade 
ao cumprimento do plano de 
governo elaborado pela equipe 
de Maguito Vilela.  

Renovação
Mesmo as pesquisas qualitati-
vas apontando busca do eleitor 
por experiência em gestão, Ma-
theus Ribeiro (PSDB) aposta na 
renovação, porém, amparado 
por equipe testada em admi-
nistrações municipais e esta-
duais. 

Não começou
O candidato do UP, Professor 
Pantaleão, ainda não divul-
gou em suas redes sociais seu 
programa de campanha, mas, 
deve seguir parte do conteúdo 
programático de 2022, quando 
foi candidato ao Governo de 
Goiás.    

Poucas vezes, escolher um vice foi tão complicado, não 
só em Goiânia, mas, em todo país, houve muita dificuldade 
para escolhas de nomes para compor chapas majoritárias.

No geral, os eleitores estão mais atentos para as lideran-
ças indicadas às vagas de vice nas disputas municipais.  

Do lado dos candidatos a prefeito, existem questões que 
vão da viabilidade eleitoral dos escolhidos até o relaciona-
mento futuro durante a gestão: não é uma tarefa fácil.    

Dificuldades políticas e falta 
de nomes com experiência 

complicaram as escolhas de 
vices

Caldas Novas: MDB 
oficializa prefeito Kleber 
Marra para a disputa
a novo mandato

Redação

O MDB confirmou o prefeito 
de Caldas Novas, Kleber Mar-
ra, como candidato à reeleição 
em convenção partidária. Além 
da legenda, fecharam aliança: 
União Brasil, Republicanos, 
Avante, Novo, PL, PRD, Pro-
gressistas, PSD, Solidariedade e 
PDT.  Na ocasião, Rodrigo Lima 
(PRD) foi confirmado candida-
to a vice-prefeito. Presidente 
do PRD em Goiás, a deputada 
federal Magda Mofatto esteve 
presente e ressaltou a “grande 
união pelo bem de Caldas No-
vas”. Ele conta com apoio tam-
bém do vice-governador Da-
niel Vilela.

Na ocasião, Kleber citou os 

momentos difíceis do primei-
ro mandato, como a pandemia 
da Covid-19. “Quando assumi 
o mandato em 2021, pressio-
naram a todo momento pelo 
fechamento (do comércio). Eu 
falei: ‘Não fecho! Nós vamos 
adotar aqui medidas de con-
tenção.’ E foi o que nós fize-
mos.”

Ele citou, ainda, que Calda 
Novas “foi se recuperando aos 
poucos, todos somando forças, 
e nós conseguimos recuperar e 
atravessamos aquela fase difícil 
em que a prefeitura arrecadava 
apenas 40% do esperado”, disse.

Kleber Marra terá como ad-
versário, em 6 de outubro, o ex-
-prefeito Evandro Magal.

Kleber Marra: busca da reeleição em Caldas Novas

Delegado Álvaro Cássio 
entra na disputa por cadeira 
de vereador em Goiânia

Redação

O delegado aposentado de 
polícia civil Álvaro Cássio vai 
disputar mandato à Câmara 
Municipal de Goiânia pelo par-
tido Progressistas, a convite do 
ex-ministro Alexandre Baldy. 
Ele tem longa experiência na 
vida pública, tendo exercido o 
cargo de Diretor-Geral da Po-
lícia Civil. Foi Delegado Regio-
nal em Aparecida de Goiânia e 
Anapolis.

Em seu curriculum, Álvaro 
Cássio destaca, também, a ini-
ciativa de criação da primeira 
Delegacia Especializada de 
Atendimento ao Idoso. “Na Câ-
mara, vou defender a melhor 
idade. Uma segurança pública 
de qualidade. Eu sei fazer segu-
rança pública”.

O candidato do PP aponta 
ainda que, se eleito, vai defen-

der apoio da prefeitura de Goi-
ânia ao incentivo ao esporte 
amador, com oportunidades 
para a juventude. “O esporte é 
fundamental para o desenvol-
vimento do setor humano em 
todos os aspectos”.

Álvaro Cássio inicia, a partir 
do dia 16 deste mês, a campa-
nha eleitoral, com visita a to-
das as regiões de Goiânia, para 
ouvir a comunidade sobre as 
demandas nas áreas de saúde, 
educação, segurança pública, 
esportes e mobilidade urbana.

Na sua opinião, Goiânia 
precisa, a partir de janeiro, de 
um “choque de gestão”, para 
recuperar a qualidade dos ser-
viços que deixam a desejar, 
principalmente em coleta de 
lixo, prestação de serviços na 
área de saúde e preservação do 
meio ambiente.

Álvaro Cássio: busca de mandato de vereador
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PT prioriza esquerda, e PL mira 
‘base infiel’ de Lula nas capitais

Folhapress

O encerramento do prazo 
para as convenções parti-
dárias na segunda-feira (5) 
consolidou um cenário de 
alianças nas capitais que in-
cluem um PT com prioridade 
a chapas de candidatos de es-
querda e um PL com partidos 
de parte da “base infiel” do 
governo Lula no Congresso 
Nacional.

A definição das alianças 
mexe no tabuleiro eleitoral e 
aponta estratégias dos parti-
dos do presidente Lula (PT) 
e do ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) que devem ter 
consequências nas eleições 
nacionais de 2026.

Os dois partidos terão em-
bates diretos em oito capitais, 
mas sem uma tendência cla-
ra de polarização na maio-
ria delas. Em ao menos duas 
—São Luís e Palmas— PL e 
PT vão apoiar candidatos de 
partidos de um campo políti-
co oposto.

PT em 13 cidades
O PT definiu candidaturas 

em 13 das 26 capitais e terá 
candidato a vice em outras 
5. Em 8 capitais, o partido 
de Lula não terá represen-
tantes na chapa majoritária, 
incluindo colégios eleitorais 
como Rio de Janeiro, Recife e 
Curitiba.

As decisões passam pela 
estratégia de fortalecer o 
projeto nacional do partido, 
com prioridade à eleição pre-
sidencial de 2026. “Acredito 
que conseguimos chegar a 
um bom desenho. Teremos 
candidatos em 13 capitais, 
mas todos com ótima pers-
pectiva de desempenho”, 
afirma o senador Humberto 
Costa (PE), coordenador do 
Grupo de Tática Eleitoral do 
PT.

Partidos como PSOL, PSB 
e MDB serão os parceiros 
preferenciais nas capitais 
onde o partido não terá can-
didato. Também foram sela-
dos apoios a pré-candidatos 
de PDT, PV, PSD e até mesmo 
do PSDB, tradicional adver-
sário dos petistas.

O PSOL, que se uniu ao 
PT pela primeira vez em uma 
campanha presidencial em 
2022, será apoiado pelos pe-
tistas em três capitais. Entre 
elas está São Paulo, cidade 
que é uma das prioridades 
de Lula com a candidatura 
do deputado Guilherme Bou-
los (PSOL) com a ex-prefei-
ta Marta Suplicy (PT) como 
vice.

O prefeito de Belém, Ed-
milson Rodrigues (PSOL), 
selou aliança com os petistas 
para disputar a reeleição. Em 
Macapá, o ex-deputado Pau-
lo Lemos (PSOL) foi o nome 
escolhido para representar a 
esquerda.

O apoio ao PSB do vice-
-presidente Geraldo Alckmin 
foi concretizado em três capi-
tais —os petistas vão apoiar 
Duarte Júnior em São Luís, 
João Campos no Recife e Lu-
ciano Ducci em Curitiba. Nas 
duas últimas, os petistas não 
conseguiram emplacar o can-
didato a vice.

O PSB ainda esperava re-
ceber o apoio do PT em Pal-
mas, mas as negociações não 
prosperaram, e o ex-prefeito 
Carlos Amastha (PSB) desis-
tiu da candidatura. Dias an-
tes, o PT selou aliança com 
Júnior Geo (PSDB), apoiado 
pela prefeita tucana Cinthia 
Ribeiro.

O MDB terá o apoio do 
PT em Salvador, Rio Branco 
e Maceió. Na capital alagoa-
na, a aliança veio após uma 
intervenção do diretório na-
cional, que decidiu apoiar o 
deputado federal Rafael Brito 
(MDB) —o partido preferiu 
não indicar o vice.

Em Salvador e Rio Branco, 
não houve sobressaltos na 
aliança. Na capital do Acre, 
o pré-candidato Marcus Ale-
xandre (MDB) é um ex-petis-
ta que foi prefeito da capital 
entre 2013 e 2018.

Nas demais capitais, serão 
apoiados pelos petistas o pre-
feito Eduardo Paes (PSD), no 
Rio de Janeiro, e o advogado 
Célio Lopes (PDT), em Porto 
Velho.

PL em 14 cidades
O PL terá candidaturas 

próprias em 14 das 26 ca-
pitais brasileiras, incluindo 
grandes colégios eleitorais 
como Belo Horizonte, For-
taleza e Rio de Janeiro. Mas 
deve iniciar a campanha com 
candidatos liderando nas 
pesquisas em cidades meno-
res como Cuiabá, Palmas e 
Aracaju.

O partido indicou o vice 
em 9 das 12 capitais onde os 
bolsonaristas não terão can-
didato a prefeito. Em apenas 
3 ficou fora da chapa majo-
ritária —Salvador, Teresina, 
Natal.

Na formação das alian-
ças, foram priorizados MDB, 
PSD e União Brasil, partidos 
que não apoiaram Bolsonaro 
em 2022 e agora fazem parte 
da base aliada de Lula. Cada 
partido comanda três minis-
térios na Esplanada, mas par-
te de suas bancadas costuma 
votar contra o governo.

A costura das alianças, 
contudo, foi cercada de em-
bates internos e resistências 
e incluiu até intervenções 
nos diretórios locais, caso 
de Campo Grande e Macapá. 
Procurado, o presidente na-
cional do partido, Valdemar 
Costa Neto, não respondeu.

O MDB se consolidou 
como um parceiro estratégi-
co do PL e vai receber o apoio 
do partido em São Paulo, Por-
to Alegre e Boa Vista.

Na capital paulista, a ne-
gociação se arrastou por me-
ses, entre idas e vindas, mas 
acabou prevalecendo o apoio 
à reeleição do prefeito Ricar-

do Nunes. Em Porto Alegre, 
o caminho natural foi se ali-
nhar ao prefeito Sebastião 
Melo, aliado de Bolsonaro há 
dois anos.

Dobradinhas entre PSD 
e PL foram firmadas no Sul, 
com o apoio ao vice-prefeito 
Eduardo Pimentel em Curiti-
ba e ao prefeito Topazio Neto 
em Florianópolis. A única 
capital com uma polarização 
mais clara entre os dois parti-
dos será o Rio de Janeiro, com 
o embate entre Eduardo Paes 
(PSD) e Alexandre Ramagem 
(PL).

Em Salvador, Natal e Porto 
Velho, o PL vai apoiar candi-
datos do União Brasil. Em São 
Luís, onde a ala bolsonarista 
é minoritária no PL, o parti-
do confirmou em convenção 
o apoio ao deputado federal 
Duarte Júnior (PSB), cria po-
lítica do ex-governador Flávio 
Dino, hoje ministro do STF. A 
vice é do PT.

Ao mesmo tempo em que 
corteja aliados de Lula, os 
partidos que se coligaram 
com o PL na eleição presiden-
cial de 2022 foram ignorados 
e só terão apoio do partido de 
Bolsonaro em uma capital.

O PP vai disputar as pre-
feituras de cinco capitais, 
incluindo Campo Grande e 
João Pessoa, onde prefeitos 
do partido são pré-candida-
tos à reeleição. Em nenhuma 
delas o PL estará na chapa.

Na capital de Mato Grosso 
do Sul, o PL decidiu apoiar 
a candidatura do deputado 
federal Beto Pereira (PSDB), 
em uma decisão que deixou 
cicatrizes na relação com o 
PP da senadora Tereza Cris-
tina.

A parceria com os tucanos 
foi costurada com o aval do 
ex-presidente, sem consulta 
aos dirigentes locais. O de-
putado Marcos Pollon (PL) 
foi destituído do comando do 
diretório estadual.

Em João Pessoa, o PL es-
colheu Marcelo Queiroga, 
ex-ministro da Saúde, para 
enfrentar o prefeito Cíce-
ro Lucena (PP), que adotou 
neutralidade na eleição pre-
sidencial e depois se aproxi-
mou de Lula.

O Republicanos vai con-
correr em quatro capitais, 
mas terá o apoio do PL apenas 
em Macapá. A legenda havia 
selado uma aliança com pre-
feito Dr. Furlan (MDB), mas 
passou a apoiar Aline Gurgel 
(Republicanos) após interfe-
rência do diretório nacional.

A decisão representou 
uma derrota para ala bol-
sonarista, que deve apoiar 
informalmente a reeleição 
do prefeito. Aline Gurgel era 
secretária estadual do gover-
nador Clécio Luís (Solidarie-
dade), e sua candidatura teve 
a influência do senador Davi 
Alcolumbre (União Brasil).

Partidos de Lula e Jair 
Bolsonaro vão se enfrentar 
em oito capitais na corrida 
às prefeituras, mas sem 
tendência de polarização

Jair Bolsonaro e Ricardo Nunes; Guilherme
Boulos e Lula da Silva: disputa em São Paulo

PRÉ-CANDIDATOS 
APOIADOS PELO PT

•Aracaju (SE) – Candisse 
Carvalho (PT)
•Belo Horizonte (MG) – 
Rogério Correia (PT)
•Campo Grande (MS) – 
Camila Jara (PT)
•Cuiabá (MT) – Lúdio 
Cabral (PT)
•Florianópolis (SC) – 
Vanderlei Lela (PT)
•Fortaleza (CE) – Evandro 
Leitão (PT)
•Goiânia (GO) – Adriana 
Accorsi (PT)
•João Pessoa (PB) – 
Luciano Cartaxo (PT)
•Manaus (AM) – Marcelo 
Ramos (PT)
•Natal (RN) – Natália 
Bonavides (PT)
•Porto Alegre (RS) – Maria 
do Rosário (PT)
•Teresina (PI) – Fábio Novo 
(PT)
•Vitória (ES) – João Coser 
(PT)
•Belém (PA) – Edmilson 
Rodrigues (PSOL)
•Macapá (AP) – Paulo 
Lemos (PSOL)
•São Paulo (SP) – 
Guilherme Boulos (PSOL)
•Curitiba (PR) – Luciano 
Ducci (PSB)
•Recife (PE) – João 
Campos (PSB)
•São Luís (MA) – Duarte 
Júnior (PSB)
•Maceió (AL) – Rafael Brito 
(MDB)
•Rio Branco (AC) – Marcus 
Alexandre (MDB)
•Salvador (BA) – Geraldo 
Júnior (MDB)
•Palmas (TO) – Júnior Geo 
(PSDB)
•Rio de Janeiro (RJ) – 
Eduardo Paes (PSD)
•Porto Velho (RO) – Célio 
Lopes (PDT)
•Boa Vista (RR) – Mauro 
Nakashima (PV)

PRÉ-CANDIDATOS 
APOIADOS PELO PL

•Aracaju (SE) – Emília 
Corrêa (PL)
•Belém (PA) – Éder Mauro (PL)
•Belo Horizonte (MG) – 
Bruno Engler (PL)
•Cuiabá (MT) – Abílio 
Brunini (PL)
•Fortaleza (CE) – André 
Fernandes (PL)
•Goiânia (GO) – Fred 
Rodrigues (PL)
•João Pessoa (PB) – 
Marcelo Queiroga (PL)
•Maceió (AL) – João 
Henrique Caldas (PL)
•Manaus (AM) – Capitão 
Alberto Neto (PL)
•Palmas (TO) – Janad 
Valcari (PL)
•Recife (PE) – Gilson 
Machado (PL)
•Rio Branco (AC) – Tião 
Bocalom (PL)
•Rio de Janeiro (RJ) – 
Alexandre Ramagem (PL)
•Vitória (ES) – Capitão 
Assumção (PL)
•Boa Vista (RR) – Arthur 
Henrique (MDB)
•Porto Alegre (RS) – 
Sebastião Melo (MDB)
•São Paulo (SP) – Ricardo 
Nunes (MDB)
•Natal (RN) – Paulinho 
Freire (União Brasil)
•Porto Velho (RO) – 
Mariana Carvalho (União 
Brasil)
•Salvador (BA) – Bruno 
Reis (União Brasil)
•Curitiba (PR) – Eduardo 
Pimentel (PSD)
•Florianópolis (SC) – 
Topazio Neto (PSD)
•Macapá (AP) – Aline 
Gurgel (Republicanos)
•Campo Grande (MS) – 
Beto Pereira (PSDB)
•Teresina (PI) – Dr. Pessoa 
(PRD)
•São Luís (MA) – Duarte 
Júnior (PSB)
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Do Bronx ao pódio olímpico 

Inglid Martins

O 
breaking con-
quista o mundo 
e quebra bar-
reiras. Com ra-
ízes nas festas 

da periferia de Nova York, essa 
dança de movimentos acrobá-
ticos e rítmicos transformou-
-se em um símbolo da cultura 
hip-hop e alcançou o status 
olímpico. Esse feito marca um 
ponto de virada na história, re-
fletindo seu impacto global e o 
reconhecimento de sua impor-
tância cultural.

A inclusão do breaking nas 
Olimpíadas é uma vitória para 
a comunidade hip-hop. Esse 
reconhecimento é o resultado 
de décadas de perseverança e 
dedicação de dançarinos ao re-
dor do mundo. Marginalizado 
num passado não tão distante, 
tornou-se modalidade olímpi-
ca, que estreia nos Jogos Olím-
picos nesta sexta, 9. O Brasil 
não tem representante.

Rafael Guarato, professor 
da Universidade Federal de 
Goiás (UFG), fala ao Diário da 
Manhã sobre a importância 
do breaking e do hip-hop na 
sociedade. “Ver o breaking nas 
Olimpíadas é um marco impor-
tante. É uma oportunidade in-
crível para mostrar ao mundo a 
beleza e a complexidade dessa 
dança”, diz Guarato, enfatizan-
do o impacto global dessa con-
quista.

Historiador e dançarino de 
break, Rafael compartilha sua 
jornada pessoal e profissional. 
Ele destaca a evolução da dan-
ça de rua e os desafios enfren-
tados para obter reconheci-
mento. “As práticas eram mais 
misturadas. As técnicas que 
hoje chamamos de danças ur-
banas eram menos segmenta-
das”, explica o pesquisador, que 
começou a dançar aos nove 
anos.

O estudioso comenta ainda 
que alguns têm criticado inclu-
são do estilo nos Jogos Olím-
picos, afirmando que o break 
é uma manifestação cultural e 
não deveria se transformar em 
esporte. Ele afirma, no entan-
to, que pode ser tanto esporte 
quanto cultura, mas adverte 
que a entrada em espaços he-
gemônicos talvez leve a um 
processo de embranquecimen-
to da dança.

O movimento hip-hop co-
meçou nos anos 1970, em meio 
às dificuldades sociais e econô-

micas enfrentadas pelos jovens 
afro-americanos e latino-ame-
ricanos. Buscando uma for-
ma de expressão, esses grupos 
criaram um movimento que se 
espalharia rapidamente pelos 
Estados Unidos e, posterior-
mente, pelo mundo, influen-
ciando a música, a moda, a arte 
e a linguagem. Hoje em dia, 
tem conquistado um público 
cada vez maior, ultrapassando 
as fronteiras das comunidades 
onde nasceu e transformando 
a cultura popular globalmente.

O breaking, uma das quatro 
principais vertentes do hip-hop 
— ao lado do rap (música), gra-
fite (arte visual) e DJing (musi-

calidade) —, surgiu como uma 
dança de rua, uma forma de 
liberar a energia e a criativida-
de, além de ser uma necessida-
de de expressão e resistência. 
Os primeiros B-Boys e B-Girls, 
como eram chamados os pra-
ticantes, utilizavam os espaços 
públicos como palcos, desa-
fiando-se mutuamente em ba-
talhas de dança.

A chegada do hip-hop ao 
Brasil nos anos 1980 foi mar-
cada pela adaptação da cultura 
aos costumes locais. A dança, 
em especial, se popularizou nas 
periferias, onde jovens encon-
travam no breaking uma forma 
de se expressar e de construir 

uma identidade. Atualmente, 
o Brasil possui uma das cenas 
de breaking mais vibrantes do 
mundo.

Nos anos 1980, o hip-hop 
começou a ganhar força no 
Brasil, especialmente nas gran-
des cidades como São Paulo e 
Rio de Janeiro. O movimento 
foi rapidamente adotado por 
jovens das periferias, que en-
contraram uma forma de ex-
pressão e uma ferramenta de 
resistência.

“Quando o hip-hop chegou 
ao Brasil, foi como uma explo-
são. Os jovens se identificaram 
imediatamente com as men-
sagens de resistência e empo-

deramento”, conta Ben-Hur, 
que é professor e coreógrafo 
do Basileu França. “O breaking, 
em particular, se tornou uma 
forma de arte muito popular, 
apesar de todo o preconceito 
que enfrentamos.”

Desde o início, diz, a cul-
tura hip-hop enfrentou gran-
de resistência e preconceito. 
Associada à criminalidade e 
à rebeldia, a dança breaking 
e outras formas de expressão 
do hip-hop eram muitas ve-
zes marginalizadas. No entan-
to, a comunidade perseverou, 
transformando essa expressão 
cultural em uma poderosa fer-
ramenta de resistência e mu-
dança social.

Realidade goiana
De fato, o breaking não ape-

nas sobreviveu, mas prosperou, 
chegando ao ponto de integrar 
o programa das Olimpíadas. 
Esta inclusão simboliza vitória. 
“O breaking nas Olimpíadas é 
um reconhecimento do talento 
e da criatividade dos dança-
rinos de hip-hop. É oportuni-
dade incrível para mostrar ao 
mundo a beleza e a complexi-
dade dessa dança”, diz Ben-Hur.

Para muitos dançarinos, a 
preparação para competições 
de breaking é intensa e rigoro-
sa. Nos EUA, Ben-Hur descre-
ve à reportagem do DM a ro-
tina de seu grupo em Goiânia. 
“Os meninos treinam cerca de 
quatro horas todos os dias. A 
montagem da coreografia é um 
trabalho criativo que combina 
a música, a proposta e as habi-
lidades dos bailarinos.”

O grupo de Ben-Hur se pre-
para para competir no Hip Hop 
International, em Phoenix, 
Arizona. “Estamos treinando 
intensamente para representar 
o Brasil e mostrar o nosso ta-
lento no cenário global. É uma 
grande honra participar de um 
evento tão importante,” explica 
Ben-Hur, que é uma figura im-
portante do hip-hop goiano.

“Participamos de uma se-
letiva em Santos (SP), em se-
tembro passado, e fomos se-
lecionados para representar o 
país no Hip Hop International 
em Phoenix. Estaremos com-
petindo contra 55 países. Nós, 
do Basileu, representaremos o 
Centro-Oeste com uma equipe 
de nove integrantes na catego-
ria ‘Adult Division’”, arremata o 
dançarino, orgulhoso.

Breaking se 
desmarginaliza ao tornar-
se modalidade nos Jogos 
Olímpicos de Paris. 
Disputa por medalha 
começa nesta sexta, 
9. Diário da Manhã 
mostra como arte é 
complexa e exige preparo 
de seus praticantes

Estilo surgiu nos anos 1970 nas comunidades afro-americanas de Nova Iorque

É uma 
oportunidade 

incrível para mostrar 
ao mundo a beleza 
e a complexidade 
dessa dança” - 
Rafael Guarato, 
historiador

BEATRIZ BRAGA/PEXELS
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quista o mundo 
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reiras. Com ra-
ízes nas festas 

da periferia de Nova York, essa 
dança de movimentos acrobá-
ticos e rítmicos transformou-
-se em um símbolo da cultura 
hip-hop e alcançou o status 
olímpico. Esse feito marca um 
ponto de virada na história, re-
fletindo seu impacto global e o 
reconhecimento de sua impor-
tância cultural.

A inclusão do breaking nas 
Olimpíadas é uma vitória para 
a comunidade hip-hop. Esse 
reconhecimento é o resultado 
de décadas de perseverança e 
dedicação de dançarinos ao re-
dor do mundo. Marginalizado 
num passado não tão distante, 
tornou-se modalidade olímpi-
ca, que estreia nos Jogos Olím-
picos nesta sexta, 9. O Brasil 
não tem representante.

Rafael Guarato, professor 
da Universidade Federal de 
Goiás (UFG), fala ao Diário da 
Manhã sobre a importância 
do breaking e do hip-hop na 
sociedade. “Ver o breaking nas 
Olimpíadas é um marco impor-
tante. É uma oportunidade in-
crível para mostrar ao mundo a 
beleza e a complexidade dessa 
dança”, diz Guarato, enfatizan-
do o impacto global dessa con-
quista.

Historiador e dançarino de 
break, Rafael compartilha sua 
jornada pessoal e profissional. 
Ele destaca a evolução da dan-
ça de rua e os desafios enfren-
tados para obter reconheci-
mento. “As práticas eram mais 
misturadas. As técnicas que 
hoje chamamos de danças ur-
banas eram menos segmenta-
das”, explica o pesquisador, que 
começou a dançar aos nove 
anos.

O estudioso comenta ainda 
que alguns têm criticado inclu-
são do estilo nos Jogos Olím-
picos, afirmando que o break 
é uma manifestação cultural e 
não deveria se transformar em 
esporte. Ele afirma, no entan-
to, que pode ser tanto esporte 
quanto cultura, mas adverte 
que a entrada em espaços he-
gemônicos talvez leve a um 
processo de embranquecimen-
to da dança.

O movimento hip-hop co-
meçou nos anos 1970, em meio 
às dificuldades sociais e econô-

micas enfrentadas pelos jovens 
afro-americanos e latino-ame-
ricanos. Buscando uma for-
ma de expressão, esses grupos 
criaram um movimento que se 
espalharia rapidamente pelos 
Estados Unidos e, posterior-
mente, pelo mundo, influen-
ciando a música, a moda, a arte 
e a linguagem. Hoje em dia, 
tem conquistado um público 
cada vez maior, ultrapassando 
as fronteiras das comunidades 
onde nasceu e transformando 
a cultura popular globalmente.

O breaking, uma das quatro 
principais vertentes do hip-hop 
— ao lado do rap (música), gra-
fite (arte visual) e DJing (musi-

calidade) —, surgiu como uma 
dança de rua, uma forma de 
liberar a energia e a criativida-
de, além de ser uma necessida-
de de expressão e resistência. 
Os primeiros B-Boys e B-Girls, 
como eram chamados os pra-
ticantes, utilizavam os espaços 
públicos como palcos, desa-
fiando-se mutuamente em ba-
talhas de dança.

A chegada do hip-hop ao 
Brasil nos anos 1980 foi mar-
cada pela adaptação da cultura 
aos costumes locais. A dança, 
em especial, se popularizou nas 
periferias, onde jovens encon-
travam no breaking uma forma 
de se expressar e de construir 

uma identidade. Atualmente, 
o Brasil possui uma das cenas 
de breaking mais vibrantes do 
mundo.

Nos anos 1980, o hip-hop 
começou a ganhar força no 
Brasil, especialmente nas gran-
des cidades como São Paulo e 
Rio de Janeiro. O movimento 
foi rapidamente adotado por 
jovens das periferias, que en-
contraram uma forma de ex-
pressão e uma ferramenta de 
resistência.

“Quando o hip-hop chegou 
ao Brasil, foi como uma explo-
são. Os jovens se identificaram 
imediatamente com as men-
sagens de resistência e empo-

deramento”, conta Ben-Hur, 
que é professor e coreógrafo 
do Basileu França. “O breaking, 
em particular, se tornou uma 
forma de arte muito popular, 
apesar de todo o preconceito 
que enfrentamos.”

Desde o início, diz, a cul-
tura hip-hop enfrentou gran-
de resistência e preconceito. 
Associada à criminalidade e 
à rebeldia, a dança breaking 
e outras formas de expressão 
do hip-hop eram muitas ve-
zes marginalizadas. No entan-
to, a comunidade perseverou, 
transformando essa expressão 
cultural em uma poderosa fer-
ramenta de resistência e mu-
dança social.

Realidade goiana
De fato, o breaking não ape-

nas sobreviveu, mas prosperou, 
chegando ao ponto de integrar 
o programa das Olimpíadas. 
Esta inclusão simboliza vitória. 
“O breaking nas Olimpíadas é 
um reconhecimento do talento 
e da criatividade dos dança-
rinos de hip-hop. É oportuni-
dade incrível para mostrar ao 
mundo a beleza e a complexi-
dade dessa dança”, diz Ben-Hur.

Para muitos dançarinos, a 
preparação para competições 
de breaking é intensa e rigoro-
sa. Nos EUA, Ben-Hur descre-
ve à reportagem do DM a ro-
tina de seu grupo em Goiânia. 
“Os meninos treinam cerca de 
quatro horas todos os dias. A 
montagem da coreografia é um 
trabalho criativo que combina 
a música, a proposta e as habi-
lidades dos bailarinos.”

O grupo de Ben-Hur se pre-
para para competir no Hip Hop 
International, em Phoenix, 
Arizona. “Estamos treinando 
intensamente para representar 
o Brasil e mostrar o nosso ta-
lento no cenário global. É uma 
grande honra participar de um 
evento tão importante,” explica 
Ben-Hur, que é uma figura im-
portante do hip-hop goiano.

“Participamos de uma se-
letiva em Santos (SP), em se-
tembro passado, e fomos se-
lecionados para representar o 
país no Hip Hop International 
em Phoenix. Estaremos com-
petindo contra 55 países. Nós, 
do Basileu, representaremos o 
Centro-Oeste com uma equipe 
de nove integrantes na catego-
ria ‘Adult Division’”, arremata o 
dançarino, orgulhoso.

Breaking se 
desmarginaliza ao tornar-
se modalidade nos Jogos 
Olímpicos de Paris. 
Disputa por medalha 
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LEO IRAN

Registros Etnográficos
A mostra “Representações e 
Abstrações”, de Rosa Berardo, 
segue em cartaz até 12 de 
janeiro de 2024, no Centro 
Cultural Octo Marques. A 
exposição fotográfica conta 
com curadoria de Antonio 
da Mata e reúne alguns 
dos milhares de registros 
etnográficos do Alto e do Baixo 
Xingu. A entrada é gratuita.

Um novo Basileu França vem aí
Em 2023, a arte floresceu em Goiás, com o Governo investindo 
expressivamente na Escola do Futuro em Artes Basileu França, 
através da Secretaria de Ciência, Tecnologia e Inovação. A 
segunda fase da reforma do Basileu França, estimada em mais 
de R$ 40 milhões, foi iniciada, prometendo uma superestrutura. 
Ademais, cerca de R$ 4 milhões foram dedicados à aquisição de 
instrumentos e equipamentos, destacando-se um piano Steinway 
de cauda inteira, considerado entre os melhores do mundo.

Debate de Saúde
Os médicos Cláudio Brandão e Nelson Remy Gillet foram 
recebidos no estúdio da Rádio XYZ para uma conversa mais do 
que necessária sobre o tratamento do câncer. Comunicador e 
anfitrião, Ricardo Mello abriu as portas de sua rádio instalada no 
Shopping Gallo, na Região da 44 e, semanalmente, ao lado de Gillet 
debatem saúde pública com convidados. A iniciativa faz parte do 
projeto Eu Sou Vida, liderado por pelo médico cardiologista e um 
dos fundadores do Hospital São Francisco, que tem como objetivo 
promover a gestão da cidadania através da cultura por uma vida 
mais saudável.

Nova Portaria do MinC
O Ministério da Cultura (MinC) publicou, na última sexta-feira (29), 
alterações na Portaria MINC Nº 80/2023, que institui as diretrizes 
complementares para solicitação e aplicação dos recursos na 
Política Nacional Aldir Blanc de Fomento à Cultura (PNAB). O novo 
texto estabelece a restituição de R$ 300 milhões aos Estados e 
Distrito Federal. Esse montante seria utilizado no Programa de 
Aceleração do Crescimento (PAC) em 2023, mas agora deverá ser 
aplicado em fomento cultural, em 2024. 

Marcello Gomes e Barbra Sabota (centro) se casaram em cerimônia 
reservada no Cartório Silva, no Setor Marista, no último dia 19 de 

dezembro (terça-feira). O casal recebeu a família e alguns amigos, entre 
eles a modelo Giovanna Veríssimo e o empresário Mozart Freitas, com 

um jantar íntimo no buffet Marcos Silva, no Setor Bueno.

DEMUR MOREIRA

Senador Vanderlan Cardoso e Izaura Cardoso fizeram parte do seleto 
grupo de homenageados com o Prêmio Alô TV, do jornalista Leno Silva, 
em evento realizado na praça Criativa Central, em Senador Canedo. A 

apresentadora Hellen Ganzarolli foi a convidada especial da festa.

DIVULGAÇÃO

Apresentadora Helen Ganzarolli, o homenageado Matheus Ribeiro e o 
jornalista Leno Silva na premiação do Alô TV.

A médica pneumologista Natália Carelli explica que estamos diante de 
mudanças repentinas no clima, o que requer atenção redobrada com 
idosos, imuno deprimidos e crianças. “Trago algumas orientações para 

que possamos aproveitar com saúde todos esses preciosos dias”, destaca. 
Uma delas é a importância de fazer a higiene das mãos com frequência, 

independente de qualquer sintoma, elas são importantes vetores de 
transmissão de doenças. 

Nova Portaria do MinC 2
O documento altera o Anexo I da Portaria 80, que trazia os valores 
distribuídos para Estados e Distrito Federal. A diretora de Fomento 
Direto do MinC, Teresa Cristina Azevedo, explica que os estados 
têm até 31 de janeiro de 2024 para ajustarem os Planos de Ação 
na Plataforma Transferegov, a fim de incluírem os recursos 
recebidos na meta de fomento cultural.

Moda Goiana
A primeira edição do Prêmio da Moda Goiás 2023 já tem data 
marcada vai acontecer no dia 17 de setembro de 2024, no Teatro 
Madre Esperança Garrido, em Goiânia. Aguardem!

La Disco
A Dj paulista Leiloca Pantoja vai aterrissar em Goiânia, no dia 
26 de janeiro, para sua primeira apresentação no Open Air, 
espaço anexo ao clube Roxy na avenida 87, Setor Sul. A bonita 
desce montadíssima e promete fazer a alegria da pista com sua 
impecável seleção de hits da disco music.

Lixo Eletrônico
O Programa Sukatech, liderado pelo Governo de Goiás, recolheu 
500 toneladas de lixo eletrônico em 2023, reforçando o 
compromisso do governo com tecnologia e sustentabilidade. O 
Sukatech doou 1.613 computadores recondicionados a entidades, 
instalou nove pontos de coleta estratégicos e planeja investir R$ 4,7 
milhões nos próximos anos, ampliando sua capacidade de coleta e 
certificação de alunos.

Pop Up em Trancoso
A Ferragamo, marca italiana de 
moda de luxo, abre uma pop-up 
na icônica Pousada Estrela 
D’Água. A Pop-Up ocupará uma 
parte do hotel, convidando 
os clientes a conhecer a 
coleção Pre-Spring 2024 de 
Maximilian Davis. Elementos 
personalizados, como 
guarda-sóis de praia e piscina, 
espreguiçadeiras e almofadas, 
serão apresentadas com a 
nova estampa da coleção 
em um tom quente de laranja 
avermelhado.
A ativação começou no dia 20 
de dezembro e se estenderá 
até o Carnaval. A Pop-Up 
Store estará aberta de 26 de 
dezembro a 26 de janeiro. O 
conceito da loja se inspira no 
ambiente de Trancoso, com o 
uso de materiais naturais como 
ráfia, remetendo à arquitetura e 
estética do local.
“Trancoso é um dos destinos 
mais procurados durante a 
temporada de verão, atraindo 
mais de 80.000 visitantes. 
Estamos animados em trazer 
essa experiência única para 
o Brasil pela primeira vez. As 
estampas ousadas da coleção 
Pre-Spring 2024 de Maximilian 
Davis incorporam a elegância 
e sofisticação da clientela que 
visita Trancoso e se integrarão 
perfeitamente à propriedade 
na Praia dos Nativos.” Declara, 
Daniella Vitale, CEO das 
Américas.

Carnaval do Mané
Grupo R2 anuncia retorno do 
festival que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha
A maior festa do mundo está 
chegando. O Carnaval é uma 
paixão nacional e, em 2024, 
será ainda mais especial na 
nossa capital. O Grupo R2 
anuncia o retorno do Carnaval 
do Mané, que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha, com diversos 
gêneros musicais e nomes de 
peso da música nacional.
A folia já começa com um pré-
carnaval, dia 03 de fevereiro, e 
continua de 09 a 13 do mesmo 
mês. No line up, Nattan; 
Dennis DJ; Psirico; Se Joga; 
João Gomes; Kadu Martins; 
Manu Bahtidão; Vintage 
Culture; Matheus & Kauan; 
Matuê; Matheus Fernandes; 
Benzadeus; Doozie; Clayton 
& Romário; Felipe Amorim; 
Papatinho; Xand Avião; Clima 
de Montanha; Kayblack; Pedro 
Sampaio; Largo Tudo; Doze 
por Oito; Ana Castela; e Hugo & 
Guilherme.
Os ingressos estão disponíveis 
a partir desta terça-feira, 21, às 
14h, através do site/aplicativo 
R2.com.vc

Goiano na Arábia Saudita
O lutador goiano Renan Problema venceu Ryan Bader em apenas 21 
segundos em Riad, na Arábia Saudita, conquistando o supercinturão 
e sendo o único do PFL a vencer atletas do Bellator. Com um cartel 
de 13 vitórias, sendo 10 por nocaute, 3 derrotas e 3 “no contest”. O 
brasileiro recebeu a notícia de um novo desafiante: o camaronês 
Francis Ngannou, ex-campeão do UFC.

Art Déco
Até nesta sexta-feira (8), fotógrafos profissionais e amadores podem 
se inscrever, gratuitamente, no concurso de fotografia “Memórias em 
Foco”.  O concurso vai selecionar 22 fotografias dos monumentos Art 
Déco em Goiânia tombados pelo Iphan. As fotos selecionadas irão 
compor uma exposição durante o Goiânia Art Déco Festival, em maio 
deste ano. Mais informações pelo instagram @goianiaartdecofestival

Sunset
A especialista imobiliária Maria Rosa Martins, a designer de joias 
Eleonora Hsiung e a sommelier Gina Facuri, todas empresárias de 
destaque em seus mercados, participam de um talk show sobre 
empreendedorismo feminino e seus desafios, que vai acontecer no 
dia 8 de março, às 16h, no Ateliê Eleonora Hsiung, na Rua 1142, Setor 
Marista. Durante o coquetel do evento, as convidadas conhecerão 
a marca URBS Donna, inovadora imobiliária formada apenas por 
mulheres, a ser lançada no sunset.

Cafés Especiais
A 4ª edição do Café Fest já tem data para acontecer: será nos dias 
19, 20 e 21 de abril, no Shopping Cerrado, em Goiânia. O evento é 
considerado o maior evento de cafés especiais da Região Centro-
Oeste, a expectativa é receber, durante os três dias de festival, 
cerca de 10 mil pessoas. A programação está bem diversificada, 
abordando temas como ESG, Roda de Sabores, Mercado Consumidor, 
Cadeia Produtiva do Café, com o envolvimento de vários atores do 
segmento, desde produtor até o consumidor final.

Ultra chic
A influenciadora goiana Layla Monteiro Naoum foi a convidada vip 
da inauguração do restaurante italiano Giulietta Carni All’Italiana, em 
Goiânia. Inspirado na cozinha primitiva, o espaço une o poder do 
fogo, a magia da brasa e o aroma marcante da lenha à tradição da 
gastronomia italiana.

Os sócios Pedro Paulo, Vantenor Junior, Junio Borges, e o amigo Vitor 
receberam convidados em dois eventos para inauguração do Barzim, no 

Passeio das Águas Shopping. Um sucesso!

Empresária Elaine Moura, CEO do grupo PopCorn Gourmet, com a 
jornalista Francis Teles no evento “Entre Raízes”, que reuniu cerca de 

cinquenta mulheres negras empreendedoras, na cafeteria Pop Coffee, 
unidade Buena Vista, em Goiânia.

De aluno aplicado a professor de excelência. O dentista Rogério Penna 
foi o mentor da imersão presencial Dentista de Alto Valor, que teve 
duração de dois dias. O evento aconteceu no elegante residencial 

Alphaville São Paulo, onde está instalada a mais nova unidade de sua 
clínica, e para onde se mudou, recentemente, com toda a família.

A comemoração de 20 anos de formatura da turma de direito da 
Faculdade Universo foi realizada no condomínio de luxo Cidade das 

Águas, em Hidrolândia. No reencontro estavam presentes, da direita para 
a esquerda na foto: Débora Caetano, a vereadora Dra Thaisy (anfitriã da 

festa), Warley Garcia, Fabiana, Fernanda, Adriana, Luciana e Yluska. 

DIVULGAÇÃO

@LETSBECAST

Festa da Fantasia
A festa mais esperada pelos goianienses está chegando! Dia 20 de 
abril, a capital recebe a 26ª edição da Festa da Fantasia, a maior festa 
temática de todos os tempos, e que neste ano terá como tema “Age 
Of Mitology” – Vintage Culture, que significa a Era da Mitologia.

Um Festival
O “Goiânia Arena” receberá neste sábado (09) o “Um Festival”. No 
line-up, grandes nomes como: Nando Reis, Os Paralamas do Sucesso, 
Ira!, CPM 22 e Raimundos, celebrando os tempos de ouro do rock 
nacional. Os ingressos já estão disponíveis no site ticket360.com.br, 
variando de R$ 100 (arquibancada) até R$ 240 (camarote open bar), 
nas opções de meia entrada solidária e casos previstos por Lei. O 
festival itinerante da Oceania Eventos passou também por Jundiaí (SP) 
e tem mais informações disponíveis no @vemproum

Lançamento 2024
A Coca-Cola apresenta o novo integrante da linha Coca-Cola 
Creations e o segundo lançamento de 2024: a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar. Chegando na América Latina, a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar oferece um sabor em edição limitada e experiências que 
celebram os stans (como os fãs se intitulam) e sua devoção infinita 
aos artistas do K-Pop. O lançamento da nova Creation dará a eles a 
oportunidade incrível de interagir com seus Idols (ídolos) de formas 
inesperadas nos mundos digital e real.

Para dentistas
O Persona - Laboratório de Prótese realiza o curso de Dominando 
a Zircônia, com o professor Bruno Severo. Voltado para dentistas e 
técnicos em próteses, o primeiro módulo do treinamento foi realizado 
em formato on-line, no último final de semana, e as aulas presenciais 
serão realizadas nesta sexta-feira (8) e sábado (9), na sede do Persona, 
em Goiânia.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

“Paisagem Frontal”
Sob conceito artístico criado por Allex Colontonio, ao lado de seu 
partner nos Decornautas, André Rodrigues, e da arquiteta Juliana 
Pippi, a Unilux, fabricante há quase três décadas de cortinas e 
persianas, promove a exposição “Paisagem Frontal”.  A mostra 
apresenta a poesia das molduras que enquadram e descortinam a 
casa brasileira. A ideia da exposição é se apropriar panoramicamente 
dos 333 metros quadrados do endereço, exibindo as cortinas 
e persianas em diferentes atos. A mostra interativa convida à 
apreciação do produto como moldura de contemplação do prédio 
de Paulo Mendes da Rocha, em São Paulo.

Aniversário
Produtora de eventos esportivos, Larissa Guimarães comemora seu 
aniversário, na noite de hoje (19), ao lado de amigos e familiares 
no novíssimo restaurante Grano Cucina Italiana, no Alphaville. 
Parabéns!!

Encenação Paixão de Cristo
Na sexta-feira (29), às 19 horas, o Santuário Basílica Sagrada Família 
apresenta a encenação da Paixão de Cristo - A Experiência, na qual 
o público será provocado o tempo todo a contextualizar a história 
de Jesus Cristo ao seu cotidiano. Com a expectativa de receber 
aproximadamente 20 mil pessoas, a apresentação é gratuita e 
acontecerá no Estacionamento do Santuário, em Goiânia.

Leo Forte, embaixador da 5ª edição do Restaurant Week Goiânia e 
Fernando Reis, idealizador da Brasil RW, no lançamento que reuniu 

comunicadores e parceiros no Sax Promenade, Setor Marista

Festival Gastronômico de Pirenópolis
Com o tema: “Cozinha Afetiva do Cerrado”, de 4 a 21 de abril 
acontecerá a 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis. 
Mais de 50 estabelecimentos participarão da ação, com pratos e 
menus especiais de suas casas.

Festival Gastronômico de Pirenópolis 2
Nos dias 4, 5, 6 e 7 de abril, uma Arena Gastronômica será montada 
no Largo da Matriz recebendo stands com degustações, produtos, 
serviços, além de dois palcos com atrações musicais como Mr. GYN, 
Pádua, Tom Crhis e Fernanda Abreu. O evento será realizado pelo 
SINDTUR (Sindicato de Turismo e Hospitalidade de Goiás) e pela 
São Bento Produções (representados pelos empresários Ricardo 
Rodrigues, Frederico Costa e Hugo Siqueira).

Mostra
O Cine Cultura exibe, entre os dias 18 e 21 de março, a 13ª edição da 
Mostra Cinema e Direitos Humanos, evento que também acontece 
simultaneamente em 26 capitais brasileiras e no Distrito Federal 
convidando o público a debater o país além da tela.

Comida di Buteco chega à 16ª edição
Começa no dia 5 de abril e vai até o dia 5 de maio o Comida di 
Buteco 2024. O circuito Goiás, que compreende Goiânia e Aparecida 
de Goiânia, contará com 60 estabelecimentos para o concurso que 
vai eleger o melhor boteco de Goiás. Neste ano, os petiscos terão 
preço fixo de R$ 35. O lema desta edição é “Somos Todos Buteco”.

Fernanda Abreu em Pirenópolis
A cantora carioca Fernanda Abreu se apresenta no dia 7 de abril, no 
palco Sesc, na 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis.

A mostra "Terra Plena", projeto cultural contemplado pela Lei Goyazes, 
tem a curadoria de Tatiana Potrich (foto) e Lari Mendes e a participação 

de 14 artistas. A estreia será na próxima sexta-feira (22), no Jardim 
Potrich, em Goiânia.

A FK Grupo apresenta a marca italiana, 
inédita no País, Caimi – um dos 

principais fabricantes europeus de 
mobiliário e soluções acústicas – no 

showroom na Av. Brasil, 1964, nos 
Jardins, até o dia 24 de março. Além 

dos lançamentos, de 19 a 21 de março, 
o espaço terá três talks que vão abordar 
conteúdos voltados a tendências, cores, 

design e soluções acústicas, com as 
presenças do embaixador da Caimi, 

Federico Biffi. No dia 20 de março, às 
10h30, o designer de consumo, Maurício 

Queiroz, apresenta o talk “O poder 
das tendências e como influenciam 

as grandes marcas” e o designer de 
produto, Lucas Carareto, fala sobre 

“Cores, design e soluções acústicas", no 
dia 21 de março, às 10h30.

Hoje, o fotógrafo goiano Marcelo Menezes e a designer de produto 
Carla Garcia participam da palestra “Sustentabilidade e Design Biofílico” 
no Shopping Cidade Jardim, em São Paulo. O evento faz parte da 13ª 

edição da Semana de Design – DW, que acontece na capital paulista até 
o dia 24 de março.

NARA RESENDE

KARLA BRIGHTS/ VOGUE BRASIL

DIVULGAÇÃO

Trote
O autor goiano Jheferson Rosa lança seu terceiro livro, “Trote”, nesta 
quinta-feira (8), na Vila Cultural Cora Coralina, às 18h30. A noite de 
autógrafos abre o calendário de atividades de divulgação do livro 
na cidade de Goiânia. Trabalho que explora o processo de escrever 
ao mesmo tempo que mostra o resultado alcançado nesta própria 
escrita, “Trote” vem sendo editado pelo poeta nos últimos três anos. 
O livro é uma publicação da editora Cachalote e está R$ 50,00, na 
pré-venda.

Talk no Amarê Fashion 2024
Quem deve movimentar o talk na Amarê Fashion - semana de 
moda goiana, desta quinta-feira (8), é a influencer de moda 
Robertita com “De Jandira para o mundo - histórias de moda de 
uma mulher preta”. Já na sexta (9), tem Joy Alano com “Presença 
digital, criatividade e resultados”. No sábado (10), a empresária, ex-
modelo e apresentadora Ana Hickmann participará de um Talk Show 
com o tema empoderamento feminino e moda, enquanto Maurício 
Duarte (foto) falará sobre “Moda, origem e cultura brasileira”. 
A programação trará também: Nathalia Anjos com “Moda, 
neurociência e comportamento, um olhar científico para experiência 
estética”; Michelle Souza com “Cadeia têxtil e moda - Sinergias para 
um futuro inovador”; Alexandre Nogueira, do Mercado Livre, com 
“Não deixe dinheiro na mesa. Venda mais com Marketplace”; Anna 
Bastos, da ACIEG, com “Internacionalização, por onde começar”; 
Fecomércio Jovem com “IA para vender mais”; ONDM (O Negócio 
da Moda) com “Os segredos das confecções que mais crescem”.

DIVULGAÇÃO

A jovem Manuella Bicalho, bisneta do fundador de Goiânia Pedro 
Ludovico Teixeira e filha do cirurgião ortopedista Dr. Paulo Bicalho e 

Anna Márcia Borges Teixeira, comemorou seus 15 anos em uma grande 
festa com a presença de dezenas de jovens da sociedade goianiense. 

Manuela mora em Saint Louis, Missouri, onde está iniciando seus 
estudos na High School. O cerimonial ficou por conta do impecável 

Mauro Camilo

Na última segunda-feira (5), o advogado Júlio Sérgio de Melo Júnior 
(dir.) foi agraciado com o Certificado de Mérito Legislativo, uma honraria 

proposta pelo deputado estadual Amilton Filho. A cerimônia solene, 
realizada no Plenário da Assembleia Legislativa do Estado de Goiás, 
marcou a celebração do Dia do Advogado, comemorado em 11 de 

agosto. O evento contou com a presença ilustre do presidente da OAB, 
Rafael Lara, e do tesoureiro da Ordem, Eduardo Cardoso. A sessão foi 

presidida pelo deputado Virmondes Cruvinel (esq.).

O Circuito Internacional 
Paladino, em Conde/PB, 
finalizou a 25ª edição da 

Copa Brasil de Kart, no dia 
27 de julho. Durante duas 

semanas intensas, 327 
competidores disputaram 
o título em dois grupos, 

totalizando 23 vencedores 
nas diferentes categorias. 
Com cinco representantes 
da Federação Goiana de 

Automobilismo (Faugo), os 
pilotos fizeram bonito ao 

defender as cores do Estado 
de Goiás. Miguel Barbosa 

(Marquinhos Competições), 
Fausto Filho e Marco Antônio 

Raimundo (New Racing), 
Joaquim Junqueira e Theo 

Salomão (ONS/Bravar) 
mostraram grande habilidade 

e determinação em um 
dos campeonatos mais 

importantes de kartismo no 
cenário nacional.

Calil Musse Neto, diretor da ABL Gestão 
Condominial, receberá o Prêmio + 
Admirados da Habitação em Goiás 

2024, na noite desta quinta-feira (8), 
às 19h30, na sede do Secovi Goiás, 

localizada no Jardim Goiás. A ABL Gestão 
Condominial foi consagrada vencedora 
em duas categorias de Administradora 

de Condomínios Comerciais e 
Administradora de Condomínios 

Residenciais. A 14ª edição do Prêmio 
+ Admirados da Habitação em Goiás 
2024 é uma realização da Contato 

Comunicação.

Na próxima quarta-feira (14), às 19h, Marcio Cavalieri, um dos dez 
profissionais de PR mais respeitados do mercado pelo PR Scope 

2021, jurado do PRWeek Global Awards e sócio-fundador do Grupo 
RPMA Comunicação, ministrará uma aula magna especial no Centro 
Universitário FAM para 250 estudantes dos cursos de Comunicação, 
Artes e Design. O evento, batizado como “Inovação e tendências no 

mercado de agências de comunicação”, vai trazer um panorama geral 
sobre o mercado para os futuros comunicadores do País. 

DIVULGAÇÃO

Diretor replica 
ação e comédia

Fissurado em pôr duplas 
para enfrentar os pandemônios 
do cinema de ação, o diretor 
Doug Liman lança agora “Os 
Provocadores” (Apple TV+), 
em que Matt Damon e Casey 
Affleck cooperam a contragos-
to num assalto. A primeira vez 
que ele experimentou o suces-
so da fórmula foi há quase 20 
anos, quando escalou Angelina 
Jolie e Brad Pitt para fazer um 
casal de espiões apaixonados 
que precisam se aniquilar em 
“Sr. e Sra. Smith”.

O cineasta depois juntou 
Tom Cruise e Emily Blunt no 
apocalipse de “No Limite do 
Amanhã”, fez Anne Hathaway 
e Chiwetel Ejiofor roubar joias 
em “Confinamento” e levou 
Tom Holland e Daisy Ridley ao 
universo distópico de “Mundo 
em Caos”. Com Damon, ele tra-
balhou primeiro em “A Identi-
dade Bourne”.

“Gosto de pensar que esse 
novo filme seria muito dife-
rente se eu não tivesse feito 
‘Sr. e Sra. Smith’”, diz o diretor. 
“Mas eu ainda não havia cria-
do uma ‘buddy comedy’ an-
tes”, ele acrescenta, citando o 
subgênero do cinema em que 
dois sujeitos de personalidades 
conflitantes precisam traba-
lhar juntos, e que dá o tom de 
“Os Provocadores”, lançado no 
Apple TV+.

Na trama, Casey Affleck é 
Cobby, um ex-presidiário for-
çado a firmar parceria com 
Rory, o personagem de Matt 
Damon. A missão deles é rou-
bar um político corrupto. Só 
que a empreitada dá errado, e 
os dois precisam deixar os con-
flitos de lado para arquitetar 
uma fuga.

Filmagens. Se as filmagens 
de “Sr. e Sra. Smith” serviram 
para fazer Angelina Jolie e Brad 
Pitt se conhecerem e se apaixo-
narem, Damon e Affleck, por 
sua vez, já mantinham uma 
relação há anos. Os dois traba-
lharam juntos em “Gênio Indo-
mável”, de 1997, e, mais recen-
temente, no vencedor do Oscar 
“Oppenheimer”.

“Casey e eu crescemos jun-
tos, então estamos sempre pro-
curando formas de colaborar”, 
conta Damon. “’Os Provoca-
dores’ foi uma chance de inter-
pretar personagens do tipo que 
crescemos assistindo.”

Há ainda uma terceira figura 
importante na história — Don-
na Rivera, a terapeuta de Rory, 
que é convencida a acompa-
nhá-los na perseguição. Para 
além do contexto cômico que 
sua calmaria adiciona ao assal-
to, a terapeuta serve de pretex-
to para o filme às vezes escapu-
lir da ação desenfreada, e falar 
também de temas mais sérios, 
como saúde mental. (Guilher-
me Luis/ Folhapress)

APPLE TV+/ DIVULGAÇÃO
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Nos dias 10 e 11 de agosto, 
o Teatro Sebastião Pompeu de 
Pina, em Pirenópolis, será pal-
co do Ripiri – Festival de Comé-
dia dos Melhores do Mundo. O 
evento, que se posiciona como 
uma nova e importante adição 
ao calendário cultural da cida-
de, promete uma combinação 
única de humor e atividades 
culturais.

O festival visa estabelecer 
Pirenópolis e o estado de Goi-
ás como referências no cenário 
da comédia nacional, com uma 
programação diversificada que 
inclui atividades para todas as 
idades. Entre os destaques es-
tão as apresentações do grupo 
"Os Melhores do Mundo", um 
dos mais renomados do hu-
mor brasileiro, que subirá ao 
palco em ambas as noites com 
o espetáculo "Tormentas da 
Paixão". Além disso, o evento 
contará com apresentações 
de stand-up comedy, rodas de 
conversa com personalidades 
do humor, workshops e ofici-
nas de audiovisual, todas pro-
jetadas para enriquecer cultu-
ralmente o público presente.

A entrada para o festival é 
solidária, com a doação de 1 
kg de alimento não perecível. 
Os ingressos podem ser retira-
dos antecipadamente no site 
Ingresso Digital, garantindo o 
acesso às diversas atividades 
do evento. A organização do 
Ripiri destaca que a contribui-
ção não apenas oferece entre-

tenimento de alta qualidade, 
mas também ajuda a apoiar 
comunidades locais.

O primeiro dia do festival, 
sexta-feira (10), começará com 
a apresentação de "Violinha 
Caipira" às 10h, seguida pela 
abertura oficial do evento às 
11h. Às 12h, o grupo Patubatê 
fará uma apresentação aberta 

ao público, sem necessidade 
de ingresso. Durante a tarde, 
o público poderá participar de 
rodas de conversa com figuras 
notáveis do humor brasileiro, 
como Cláudio Paiva e Saman-
tha Schmütz. O dia culmina 
com um show de stand-up com 
comediantes goianos, segui-
do pela aguardada apresenta-

ção do grupo "Os Melhores do 
Mundo".

No segundo dia, sábado 
(11), o festival começa com um 
workshop de comédia minis-
trado pelo próprio grupo "Os 
Melhores do Mundo", ofere-
cendo aos participantes uma 
visão privilegiada do processo 
criativo por trás de suas pro-
duções. À tarde, haverá uma 
oficina sobre audiovisual no 
humor, conduzida por Rodri-
go Fernandes, que promete ser 
uma oportunidade única para 
aqueles interessados em explo-
rar os bastidores do humor di-
gital. A programação se encer-
ra com mais stand-up comedy 
e uma segunda apresentação 
de "Tormentas da Paixão".

O Ripiri – Festival de Comé-
dia dos Melhores do Mundo 
é uma realização do Governo 
de Goiás em parceria com a 
Agência Cavalcante, utilizando 
recursos do Programa Goyazes 
da Secretaria de Estado da Cul-
tura. O evento também conta 
com o patrocínio da Equato-
rial Energia, que reafirma seu 
compromisso com o desen-
volvimento cultural e social da 
região.

ECONOMIA 

O programa Nota Fiscal 
Goiana, do Governo de Goi-
ás, encerrou o primeiro se-
mestre de 2024 com 12,3 mi-
lhões de documentos fiscais 
emitidos no CPF de consu-
midores inscritos na inicia-
tiva. O número representa 
um crescimento de 12% em 
relação ao mesmo período 
do ano anterior, conforme 
levantamento realizado pela 
Secretaria da Economia.

As notas fiscais emitidas 
no primeiro semestre de 2024 
totalizam R$ 5 bilhões. A 
quantidade de inscritos que 
pediram CPF na nota tam-
bém cresceu nos seis primei-
ros meses de 2024: por mês, 
uma média de 402 mil pes-
soas exigiram em suas com-
pras o documento fiscal com 
a identificação pessoal, 5% a 
mais do que a média mensal 
entre janeiro e junho de 2023.

Nota Fiscal Goiana
Com 917 mil inscritos, a 

Nota Fiscal Goiana recebeu 
51 mil novos cadastros até 
o momento, neste ano. Para 

o superintendente de Infor-
mações Fiscais da Secretaria 
da Economia, Luciano Alves 
Pessoa, o avanço na quanti-
dade de usuários que exigem 
o CPF da nota é resultado do 
aumento de inscritos e tam-
bém da maior conscientiza-
ção do consumidor, já que 
receber a nota fiscal é um di-
reito do comprador.

“É importante cultivar 
esse hábito. Quem exige a 
nota ajuda a impedir a atu-
ação de empresas que têm 
a intenção de sonegar, ou 
seja, não repassar ao Estado 
o imposto já pago pelo con-
sumidor. Ao inserir o CPF, 
também pode receber os be-
nefícios oferecidos pelo pro-
grama Nota Fiscal Goiana”, 
ressalta o superintendente.

VANTAGENS
O coordenador do progra-

ma, Leonardo Vieira de Pau-
la, lembra que os valores ar-
recadados em impostos são 
revertidos em melhorias para 
a população em áreas priori-
tárias, como saúde, educação 
e segurança pública.

Os consumidores inscritos 
também podem utilizar a área 
restrita no site www.goias.
gov.br/nfgoiana/ para consul-
tar as notas emitidas em seu 
nome. “É mais uma proteção 

para o consumidor, caso pre-
cise ter acesso ao documento 
fiscal no futuro”, explica.

Os cadastrados concor-
rem aos sorteios mensais 
de prêmios em dinheiro e 

podem receber até 10% de 
desconto no IPVA do ano se-
guinte. Para se inscrever no 
programa, basta acessar o 
site oficial e inserir os dados 
solicitados.

Nos dias 10 e 11 de agosto, o Teatro Sebastião Pompeu de Pina, em Pirenópolis, será palco do Ripiri – Festival 
de Comédia dos Melhores do Mundo.

Denis Marlon

CULTURA 

O festival visa estabelecer Pirenópolis e o estado de Goiás como referências no cenário da comédia nacional

Com 917 mil inscritos, a Nota Fiscal Goiana recebeu 51 mil novos cadastros até o momento, neste ano

Ripiri: Festival de comédia 
agita Pirenópolis em agosto

Cresce número de documentos fiscais 
emitidos para inscritos no Nota Fiscal Goiana

Para se inscrever no programa, basta acessar o site oficial e inserir os dados solicitados 
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Na última semana, uma 
ação rápida da Delegacia Es-
pecializada no Atendimento 
à Mulher (DEAM) de Luziâ-
nia, em colaboração com o 
Departamento de Proteção 
à Criança e ao Adolescente 
(DPCA), resultou na prisão 
em flagrante de um homem 
acusado de múltiplos crimes, 
incluindo lesão corporal, 
ameaça, vias de fato, injúria 
racial e descumprimento de 
medidas protetivas de urgên-
cia.

De acordo com informa-
ções da Polícia Civil, a in-
vestigação teve início após a 
denúncia feita pelas vítimas, 
que relataram uma série de 
abusos e agressões cometidas 
pelo autor. As vítimas con-
taram que o indivíduo havia 
comparecido à residência 
delas, onde realizou diversas 
provocações e atitudes inti-

midadoras, como soltar fogos 
de artifício nas proximidades 
do local. 

Os relatos das vítimas tam-

bém indicam que o agressor 
utilizou de violência física, 
desferindo socos e chutes 
contra uma delas, chegando 

até mesmo a arrancar cabelos 
da cabeça de uma das mulhe-
res. Além disso, em um ato de 
discriminação racial, o autor 

teria proferido ofensas raciais 
contra uma das vítimas, cha-
mando-a de "nega sebosa".

Com base nos fatos apre-
sentados e diante da gravida-
de das ações, os agentes da 
DEAM, com apoio do DPCA, 
mobilizaram-se rapidamen-
te para localizar o suspeito. 
Após diligências, o homem foi 
encontrado em seu local de 
trabalho e preso em flagrante.

O preso foi encaminhado à 
Delegacia de Luziânia, onde 
foram realizados os proce-
dimentos legais necessários. 
Ele agora responderá pelos 
crimes de lesão corporal, 
ameaça, vias de fato, injúria 
racial e descumprimento das 
medidas protetivas. A Polícia 
Civil reforçou a importância 
das denúncias e da colabo-
ração da população para a 
eficácia das investigações e a 
rápida resposta das autorida-
des em casos de violência do-
méstica e crimes de ódio.

Redação 

A equipe da Delegacia Es-
pecializada no Atendimento à 
Mulher (DEAM) de Luziânia, 
com o apoio do Departamento 
de Proteção à Criança e ao Ado-
lescente (DPCA), prendeu em 
flagrante, na última semana, um 
homem acusado de descumprir 
medidas protetivas de urgência, 
expondo a vítima a reiteradas 
ameaças e perseguições.

A operação policial teve iní-
cio após a vítima comunicar às 
autoridades que vinha sendo 
alvo de constantes ameaças de 
morte por parte do acusado. 
Segundo o relato, o autor dos fa-
tos estava seguindo-a nos locais 
que ela frequentava, criando um 
ambiente de constante medo 
e tensão. A situação chegou ao 
ápice quando, durante uma das 
ocasiões, a vítima percebeu que 
o agressor estava rondando a 
academia onde ela costumava 
realizar suas atividades físicas.

Preocupada com a escalada 
das ameaças e temendo pela 
sua segurança, a mulher en-
trou em contato com a polícia, 
informando que o indivíduo 
estava nas proximidades da 
academia no momento em que 
fez a denúncia. Diante dessa si-
tuação flagrancial, os policiais 
da DEAM, em conjunto com 
o DPCA, agiram rapidamen-
te para evitar que a situação se 

agravasse.
Os agentes se deslocaram 

imediatamente para o local in-
dicado pela vítima e, ao chega-
rem, identificaram o suspeito 
aguardando do lado de fora 
da academia, aparentemente 
à espera da saída da vítima. A 
equipe policial, então, realizou 

a abordagem, confirmando a 
identidade do indivíduo e dan-
do voz de prisão no local.

O acusado foi conduzido à 
delegacia, onde foram realiza-
dos os procedimentos legais 
cabíveis. Ele agora responderá 
pelo crime de descumprimento 
de medidas protetivas de ur-

gência, o que, de acordo com a 
legislação brasileira, é um crime 
grave, especialmente em con-
textos de violência doméstica e 
de gênero.

As medidas protetivas de ur-
gência são instrumentos legais 
destinados a garantir a segu-
rança de vítimas de violência 

doméstica e a afastar o agressor 
de sua presença, além de preve-
nir novas agressões. O descum-
primento dessas medidas não 
apenas representa uma violação 
das ordens judiciais, mas tam-
bém uma ameaça real e contí-
nua à integridade física e psico-
lógica da vítima.

www.jornaldmentorno.com.br

AÇÃO POLICIAL 

Homem é preso em Luziânia 
por agressão e injúria racial

PCGO prende homem por descumprimento 
de medidas protetivas e ameaças em Luziânia

A ação começou após a denúncia feita pelas vítimas, que relataram uma série de abusos e agressões cometidas pelo autor

O acusado foi conduzido à delegacia, onde foram realizados os procedimentos legais cabíveis

Os policiais da DEAM, em conjunto com o DPCA, agiram rapidamente para evitar que a situação se agravasse

PCGO

Os agentes da DEAM, com apoio do DPCA, mobilizaram-se rapidamente para localizar o suspeito
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SES-GO 

A Secretaria de Estado da 
Saúde de Goiás (SES-GO) aler-
ta a população sobre o câncer 
de pulmão, considerado um 
dos tumores malignos mais 
comuns, com uma incidência 
mundial que aumenta cerca de 
2% ao ano. Em 90% dos casos, 
a doença está relacionada ao 
consumo de derivados do ta-
baco e, no final do século XX, 
tornou-se uma das principais 
causas evitáveis de morte em 
todo o mundo. O alerta faz par-
te da campanha Agosto Branco, 
que reforça a necessidade de 
conscientização sobre a doença 
a nível mundial.

No Brasil, conforme as esti-
mativas de 2023 do Instituto Na-
cional de Câncer (Inca), o cân-
cer de pulmão foi o terceiro mais 
comum em homens (18.020 
novos casos) e o quarto entre as 
mulheres (14.540 novos casos). 
Globalmente, é o câncer mais 
incidente entre os homens e o 
terceiro entre o público femini-
no. Em termos de mortalidade, 
lidera entre os homens e ocupa 
a segunda posição entre as mu-
lheres, segundo dados de 2020 
que apontam 2,2 milhões de no-
vos casos, sendo 1,4 milhão em 
homens e 770 mil em mulheres.

Goiás registrou no ano pas-
sado 1049 mortes por câncer de 
pulmão, sendo 483 mulheres e 
566 homens. O levantamento 

da Coordenação de Oncologia 
da SES leva em consideração 
os dados do Sistema de Infor-
mações de Câncer (Siscan). 
No estado, a maioria dos ca-
sos diagnosticados de câncer 
de brônquios e pulmão rece-
beu tratamento tardiamente, 
ou seja, mais de 60 dias após o 
diagnóstico. A taxa de sobrevi-

da relativa em cinco anos para 
o câncer de pulmão é de 18%, 
sendo 15% para homens e 21% 
para mulheres. Apenas 16% dos 
casos são diagnosticados em 
estágio inicial, com uma taxa de 
sobrevida de cinco anos de 56%.

O tabagismo e a exposição 
passiva ao tabaco são impor-
tantes fatores de risco para o 

desenvolvimento de uma série 
de doenças crônicas, tais como 
câncer, doenças pulmonares e 
doenças cardiovasculares, de 
modo que o uso do tabaco con-
tinua sendo líder global entre 
as causas de mortes evitáveis. 
Entre os principais sintomas 
do câncer de pulmão, estão 
dores no peito, tosse e rouqui-

dão insistente, emagrecimento 
sem motivo, dificuldade para 
respirar, escarro com sangue e 
hemoptise (sangramento pelas 
vias respiratórias).

RASTREAMENTO
O rastreamento do câncer 

de pulmão tem como objetivo 
detectar a doença em estágios 
iniciais através da tomografia 
computadorizada. É recomen-
dado para pacientes entre 55 e 
80 anos com histórico signifi-
cativo de tabagismo ou exposi-
ção a outros fatores de risco. O 
diagnóstico do câncer de pul-
mão pode ser feito por meio de 
exames como radiografia e to-
mografia computadorizada do 
tórax. A biópsia guiada por ima-
gem é frequentemente realizada 
para confirmar patologicamen-
te a presença do câncer. Exames 
complementares como PET-S-
CAN e ressonância magnética 
podem ser solicitados para ava-
liar a extensão da doença.

TRATAMENTO
O tratamento da doença 

hoje é realizado, prioritaria-
mente, no Hospital do Câncer 
Araújo Jorge, que conta, des-
de 2019, com apoio financeiro 
do Estado, por meio do Plano 
de Fortalecimento. Em 2024, a 
contrapartida estadual foi reno-
vada e a previsão é de repasses 
na ordem de R$ 21,6 milhões ao 
hospital.

www.jornaldmentorno.com.br

Agosto Branco: Mês de conscientização do câncer de pulmão

AGOSTO BRANCO 

Atraso no tratamento pode levar a consequências negativas, como progressão da doença e redução das chances de cura

Saúde Estadual alerta sobre câncer de pulmão 
durante mês de conscientização da doença

DA REDAÇÃO

A Secretaria de Estado da 
Saúde de Goiás (SES-GO) alerta 
sobre a importância de atualizar 
a caderneta de vacinação com a 
volta às aulas do segundo semes-
tre letivo de crianças e adolescen-
tes. “Muitas das doenças prevení-
veis ainda continuam com baixa 
cobertura vacinal”, alerta a su-
perintendente de Vigilância em 
Saúde, Flúvia Amorim.

Segundo a superintendente 
da SES, a maior preocupação é 
com as crianças menores de 1 
ano e, também, as de 1 ano, sus-
cetíveis a diversas doenças, como 
a febre amarela, que tem como 
meta 95% de cobertura vacinal 
pelo Ministério da Saúde, mas 
que, até agora no estado, só al-
cançou 53,47% de imunização 
entre essa faixa etária. A situação 
também é verificada para os imu-
nizantes de hepatite A infantil 
(meta de 95%, mas com 68,25% 
atingidos), meningo C (95% e 
65,32%) e BCG (90% e 73,17%). 

Com porcentual levemente 
melhor, mas ainda distante do 
ideal, estão as vacinas pentava-
lente, pneumo 10 e pólio injetá-
vel, todas com 95% de cobertura 
preconizada e índice alcançado 
de 75,95%, 77,64% e 76,40%, res-
pectivamente. Já o popular ro-
tavírus, que possui meta de 90% 
de vacinação, tem hoje cobertura 
de 78,11%. “É preciso que pais 
ou responsáveis se preocupem 
com essas doenças, que podem 
ser evitadas, pois o contato no 
ambiente escolar é intenso e fre-
quente, o que aumenta muito 
o risco de transmissão entre as 
crianças”, reforça Flúvia Amorim.

ADOLESCENTES
Outros cuidados preventivos e 

importantes que envolvem estu-
dantes adolescentes são aponta-
dos pelo pediatra André Resende, 
diretor do Hospital Estadual da 
Criança e do Adolescente (He-
cad), e incluem a higienização e 
o transporte das mochilas. “Lavar 
corretamente as mãos antes das 

refeições e após brincadeiras em 
grupo e não compartilhar obje-
tos, como pratos, talheres e copos 
durante as refeições. Tudo isso 
reduz a propagação de vírus e 
bactérias”, enumera. 

Em relação às mochilas, a re-
comendação é de que a criança 
não carregue nas costas mais que 
10% do próprio peso. “Se a crian-
ça pesa 40 kg, o ideal é que o peso 
da mochila seja igual ou inferior 

a 4 kg, por exemplo. Os pais pre-
cisam incentivar a criança a levar 
apenas o que vai usar no dia e a 
colocar os materiais mais pesa-
dos na parte de trás das mochi-
las”, explica a ortopedista pediá-
trica do Hecad, Ingrid Araújo, que 
orienta ainda optar pela mochila 
de rodinhas ou o modelo tradi-
cional, com duas alças. 

A adaptação à rotina pós-fé-
rias exige novos – e rígidos – ho-
rários de sono. Pediatras do He-
cad sugerem que crianças de 3 a 
5 anos devem dormir de 10 a 13 
horas por dia, enquanto as de 6 a 
13 anos, de 9 a 11 horas. A partir 
dos 14 anos, o tempo de sono re-
comendado é de 8 a 10 horas. Ou-
tro cuidado fundamental é com a 
alimentação saudável. “Contribui 
para o bom desempenho escolar 
e o desenvolvimento pleno. Os 
pais devem sempre dar preferên-
cia a alimentos naturais, varia-
dos e estar atentos ao consumo 
de água das crianças”, diz André 
Resende. (Com informações SES/
GO)

Saúde Estadual reforça importância da vacinação infantil e de outros cuidados com a volta às aulas e ressalta que 
doenças são preveníveis

Com alcance de 53%, vacinação em 
Goiás ainda está longe da projeção

Caderneta de vacinação em dia evita várias doenças, que podem ter 
transmissão facilitada no meio escolar 

Lidiane Lopes – HDT/ISG

Lidiane Lopes – HDT/ISG
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DA REDAÇÃO

O Procon Goiás aponta 
variação de preços de quase 
300% de um mesmo produto 
em pesquisa realizada para 
as compras do Dia dos Pais. 
A coleta de dados foi feita do 
dia 19 a 31 de julho, em 63 es-
tabelecimentos de Goiânia. O 
levantamento contou com 70 
itens mais procurados para 
presentes de comemoração 
da data, entre eles perfumes, 
eletroeletrônicos, peças de 
vestuário, calçados e outros. 

A gravata tradicional foi o 
item que apresentou maior 
variação de preço, de quase 
297%, tendo o menor valor 
encontrado por R$ 19,90 e o 
maior por R$ 79. Outro item 
que chamou a atenção foi a 
faca para churrasco Chef 8 
Tramontina, com variação de 
149,73%, sendo comerciali-

zada de R$ 27,99 a R$ 69,90.
O Procon alerta para os pre-

ços dos produtos esportivos, 
como bicicleta aro 29 tamanho 
17 com 18 velocidades, que 
tem sido comercializada de R$ 
1.000 a R$ 2.500, oscilação de 
150%. Preços de celulares, que 
são sempre muito procurados 
neste período, também foram 
levantados pelos pesquisadores 
do Procon Goiás. O Samsung 
Galaxy A14, por exemplo, teve 
variação média de mais de 56%, 
encontrado de R$ 999 a R$ 1559.  

Segundo a Confederação 
Nacional de Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo (CNC), o Dia 
dos Pais deverá movimentar R$ 
7,70 bilhões em 2024. Dentro 
deste aquecimento do comér-
cio varejista, o Dia dos Pais é o 
quarto lugar de vendas, perden-
do somente para Natal, Dia das 
Mães e Dia das Crianças. 

Um levantamento conduzi-

do pela CDL (Câmara de Diri-
gentes Lojistas) Goiânia expôs 
que cerca de 650 mil consumi-
dores goianienses vão às com-
pras na capital e o valor médio 
gasto por presente será em tor-

no de R$ 167, com a compra de 
dois produtos por consumidor. 

DICAS
O Procon Goiás orienta tam-

bém o consumidor para ficar 

atento aos preços que estejam 
bem abaixo daqueles praticados 
pelo mercado, porque isso pode 
ser indício de golpes ou fraudes. 
Outra dica é verificar a possibi-
lidade de troca e em que condi-
ções isso pode ser feito, já que 
a regra só é obrigatória no caso 
de compras presenciais e se o 
produto apresentar defeito. Fora 
esses casos, o estabelecimento 
comercial tem liberdade para 
tomar suas próprias decisões. 

Quanto aos produtos ele-
troeletrônicos, é importante 
solicitar uma demonstração de 
funcionamento do item ainda 
na loja física, para evitar adqui-
rir produtos defeituosos. Já em 
compras fora de lojas físicas, de 
acordo com o artigo 49 do Có-
digo de Defesa do Consumidor 
(CDC), o cliente tem o prazo de 
7 dias para desistência da com-
pra, independente do motivo. 
(Com informações Procon)

EMILLY VIANA

Nos últimos dez anos, cerca 
de 13 mil ciclistas morreram no 
Brasil, enquanto em Goiás, 19% 
das vítimas de trânsito foram 
pedestres. Os números foram 
destaques no 2º Encontro de 
Mobilidade Urbana, Trânsito 
e Saúde da Região do Entorno 
do Distrito Federal (Emuts), 
realizado na Câmara Munici-
pal de Águas Lindas na semana 
passada. O evento ressaltou a 
necessidade urgente de repen-
sar a mobilidade ativa e imple-
mentar medidas para sua pro-
moção.

A coordenadora da Vigilân-
cia de Violências e Acidentes 
da Secretaria de Estado da Saú-
de de Goiás (SES-GO), Maria 
de Fátima, convocou os par-
ticipantes a refletirem sobre 
as condições das calçadas e a 
necessidade de ciclovias e ruas 
mais seguras. “É importante 
refletir, por exemplo, como es-
tão as calçadas no município e 
como as cidades podem imple-
mentar ciclovias, planejamento 
de ruas mais estreitas que não 
convidam ao excesso de veloci-
dade, acessibilidade”, afirmou 
durante o evento.

O encontro, promovido pela 
SES-GO em parceria com a Se-

cretaria Geral de Governo, as 
Universidades Federal de Goi-
ás (UFG) e Estadual de Goiás 
(UEG), a Secretaria do Entorno 
do DF e a prefeitura de Águas 
Lindas, contou com a participa-
ção de profissionais e gestores 
das cidades de Formosa, Cida-
de Ocidental, Alexânia, Luzi-
ânia e Planaltina. A palestra 
principal, ministrada por Vitor 

Pavarino, técnico da Organi-
zação Panamericana da Saúde 
(Opas), abordou a mobilidade 
ativa e saúde.

Dados preliminares do Sis-
tema de Informação da Mor-
talidade (SIM) indicam 1.570 
óbitos por sinistros de trânsito 
em Goiás no ano passado, com 
81,4% das vítimas sendo do gê-
nero masculino e 61,5% na fai-

xa etária de 15 a 49 anos. A série 
temporal dos óbitos por Aci-
dentes de Transporte Terrestre 
(ATT) entre 2010 e 2023 mostra 
um aumento entre 2012 e 2014, 
seguido por uma diminuição 
e oscilações nos anos subse-
quentes.

SAÚDE
A coordenadora Maria de 

Fátima destacou os impactos 
desses sinistros nos sistemas de 
saúde. “Esses sinistros sobre-
carregam os leitos de urgência 
e emergência, demandando de 
longo período de internação e 
reabilitação, com altos custos, 
sem dizer o sofrimento imen-
surável de uma vida perdida 
em consequência de sinistro de 
trânsito”, disse, enfatizando o 
papel da vigilância epidemioló-
gica na identificação de fatores 
de risco e perfil de mortalidade.

A SES-GO está implemen-
tando o Programa Vida no 
Trânsito (PVT), que em 2023 
contemplou 11 municípios, in-
cluindo três do Entorno do DF: 
Águas Lindas, Luziânia e Novo 
Gama. O segundo encontro 
em Águas Lindas foi resultado 
das discussões iniciadas no 1º 
Emuts, realizado em maio em 
Luziânia-GO, e ambos servem 
como pré-eventos para o 8º 
Fórum Goiano de Mobilidade 
Urbana e o 8º Seminário Saúde 
Pública e Trânsito, agendados 
para novembro deste ano.

O evento também abordou 
a segurança viária e a eletri-
ficação da frota de transporte 
coletivo, além de apresentar 
uma experiência exitosa rela-
cionada ao trânsito em áreas 
escolares.

Procon Goiás

Suvisa

Sistema de Informação da Mortalidade indica 1.570 óbitos por sinistros de trânsito em Goiás no ano passado 

Dados elevados impulsionam discussões sobre mobilidade urbana e segurança viária em cidades de Goiás e do entorno do DF

ALERTA NAS RODOVIAS

Mortes no trânsito permanecem 
desafio para a área da mobilidade

Pesquisa contou com 70 itens mais procurados para presentes para o papai

Levantamento foi feito no final do mês de julho em 63 estabelecimentos; órgão também alerta sobre golpes e fraudes 

Dia dos Pais: variação de preços se 
aproxima a 300%, revela o Procon


